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ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ БЛАГОДАРНОСТИ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) 
ЕГОР БОРИСОВ ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ ГОССОВЕТА РФ 
ЕГОР БОРИСОВ: В ЯКУТИИ ВЕДЕТСЯ ПРАВИЛЬНАЯ БЮДЖЕТНАЯ ПОЛИТИКА 
ПРЕЗИДЕНТЫ РФ И ЯКУТИИ О ПРОЗРАЧНОСТИ БЮДЖЕТА 
ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ ГОССОВЕТА РФ  
ПО ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ БЮДЖЕТНЫХ РАСХОДОВ 
ЕГОР БОРИСОВ: МЫ БУДЕМ ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИВЛЕКАТЬ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ДЛЯ 
КОНТРОЛЯ ЗА РАСХОДОВАНИЕМ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ 
ЕГОР БОРИСОВ: ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДТВЕРДИЛ, ЧТО «ЕДИНАЯ РОССИЯ» И ДАЛЬШЕ 
БУДЕТ МНОГОЕ РЕШАТЬ В СУДЬБЕ СТРАНЫ 
ПРАВОСЛАВНЫЕ ЯКУТИИ ОТМЕТИЛИ ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ ЦЕРКВИ 
В ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ПЕДАГОГАМ И УЧАЩИМСЯ СЕЛА ЕДЕЙЦЫ В ЯКУТИИ ПОДАРИЛИ 
НОВУЮ ШКОЛУ 
НАГРАЖДЕНЫ ЛУЧШИЕ ПЕДАГОГИ ЯКУТИИ 
ХАТАССКИЕ АГРОФИРМЫ ГОТОВЫ К ЗИМОВКЕ 
ОЛЬГА МАКИЕНКО: ПРАВОВОЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
БЫСТРЫМ, ПОЛНЫМ, ДОСТУПНЫМ И ОТВЕЧАЮЩИМ ВСЕМ РЕАЛИЯМ ВРЕМЕНИ 
Политика 
ДМИТРИЙ ГЛУШКО О ПЕРВОМ ДНЕ XIV СЪЕЗДА ПАРТИИ "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 
ДМИТРИЙ ГЛУШКО: ВВЕДЕНИЕ ПРОЦЕДУРЫ ПРАЙМЕРИЗ БУДЕТ ПОЛЕЗНО ДЛЯ 
ЛЮБОЙ ПАРТИИ 
ЯКУТЯНЕ ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ XIV СЪЕЗДА ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
СЕКРЕТАРИ ПЕРВИЧЕК: ЧЕСТНЫЙ ДИАЛОГ ДАЛ УВЕРЕННОСТЬ  
В БУДУЩЕМ 
В ЯКУТСКЕ ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОГО НАРОДНОГО ФРОНТА 
Экономика 
ПРЕЗИДЕНТ АЛРОСА ФЕДОР АНДРЕЕВ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ ПРЕДСТОЯЩИЙ ВЫХОД 
КОМПАНИИ НА IPO 
АГРАРИИ ЗАГОТОВИЛИ 459 ТЫС. ТОНН СЕНА ДЛЯ ЗИМОВКИ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
В ЯКУТИИ У НАСЕЛЕНИЯ ВЫКУПЛЕНО 2 ТЫСЯЧИ ГОЛОВ СКОТА ИЗ ЗАБОЙНОГО 
КОНТИНГЕНТА 
Общество 
МЕДИКИ ОБСУЖДАЮТ ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ НЕВРОЛОГИЧЕСКОЙ 
СЛУЖБЫ 
ЯКУТИЯ СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ЧЕТЫРЕХ РЕГИОНОВ, ГДЕ ЗАПУСТЯТ ПИЛОТНЫЙ 
ПРОЕКТ ПО САНИТАРНОЙ АВИАЦИИ 
СЕМЬИ РАЗНЫЕ НУЖНЫ, СЕМЬИ РАЗНЫЕ ВАЖНЫ 
СОТРУДНИКИ КОМПАНИИ "ДЕЛАВАЛЬ" ПРОВЕЛИ В ЯКУТИИ СЕМИНАРЫ 
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15 СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ ЯКУТИИ ПОЛУЧАТ ГРАНТ НА ПОДДЕРЖКУ 
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУРНЫХ КОМПЛЕКСОВ 
ПОЧЕТНЫЕ ГОСТИ ИЗ РОССИИ, БЕЛОРУССИИ, ГРУЗИИ, АЗЕРБАЙДЖАНА И ПОЛЬШИ 
ПРИБЫЛИ НА ЮБИЛЕЙНЫЕ ТОРЖЕСТВА В ЯКУТСК 
В ЯКУТСКЕ В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ СОСТОЯЛАСЬ 
БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
СОНМ ИЕРАРХОВ СОВЕРШИЛИ ПЕРВУЮ БОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТУРГИЮ  
В НОВООСВЯЩЕННОМ ХРАМЕ В ЯКУТСКОМ ПОСЕЛКЕ ЖАТАЙ 
ЯКУТСКАЯ ВЫСШАЯ ШКОЛА МУЗЫКИ ВСТРЕТИЛА АРХИПАСТЫРЕЙ ТРЕХ ЦЕРКВЕЙ 
У КАДЕТОВ ЯКУТСКА НОВАЯ СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАДКА 
ОПЕРОЙ "НЬУРГУН БООТУР" ОТКРОЕТСЯ ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА ЯКУТИИ 
ЖИТЕЛЬНИЦА СЕЛА ТИТ-ЭБЭ ЛАРИСА СКРЯБИНА БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ 
СОЦОБСЛУЖИВАНИЕ НА ДОМУ ЧЕТВЕРЫХ ПРЕСТАРЕЛЫХ 
ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ОТМЕТИЛИ В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ 
ВОСЕМЬ МОЛОДЫХ СЕМЕЙ ПОЛУЧИЛИ СЕРТИФИКАТЫ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В 
ВЕРХНЕКОЛЫМСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ 
ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА СОБРАЛ ДРУЗЕЙ В ПОСТПРЕДСТВЕ ЯКУТИИ В САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ 
ЯКУТСКАЯ ЭТНОГРУППА "АЙАРХААН" ВЫСТУПИТ В ЯПОНИИ 
Спорт 
В ЯКУТСКЕ ОТКРЫВАЕТСЯ VI МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ПАМЯТИ ДМИТРИЯ 
КОРКИНА 
ОКОЛО 250 БОРЦОВ ИЗ 23 СТРАН ВЫШЛИ НА КОВЕР VI МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРНИРА 
ПАМЯТИ Д. КОРКИНА 
В ЯКУТСКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ТУРНИР ПАМЯТИ ВЕЛИКОГО СПОРТСМЕНА ДМИТРИЯ 
КОРКИНА 
ТУРНИР КОРКИНА: ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ 
ЛЕОНИД СПИРИДОНОВ: НОВЫЕ ПРАВИЛА СДЕЛАЛИ ВОЛЬНУЮ БОРЬБУ НАМНОГО 
ЗРЕЛИЩНЕЕ 
В МИРНОМ ИДЕТ ПОДГОТОВКА К ЭСТАФЕТЕ ОЛИМПИЙСКОГО ОГНЯ 
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 Официально 
 О ПРИСУЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРЕМИИ РЕСПУБЛИКИ САХА 

(ЯКУТИЯ) ИМЕНИ М. А. АЛЕКСЕЕВА В ОБЛАСТИ ПЕДАГОГИКИ ЗА 2013 
ГОД 

Якутск. Рассмотрев предложение Комиссии по Государственной премии Республики 
Саха (Якутия) имени М. А. Алексеева в области педагогики, постановляю: 
     Присудить Государственную премию Республики Саха (Якутия) с присвоением звания 
лауреата Государственной премии Республики Саха (Якутия) имени М. А. Алексеева в области 
педагогики за 2013 год: Жирковой Марте Маратовне, учителю информатики муниципального 
общеобразовательного бюджетного учреждения «Якутский городской лицей», отличнику 
образования Республики Саха (Якутия), за достигнутые успехи во внедрении информационных 
технологий в образовательный процесс и высокие результаты в обучении и воспитании 
подрастающего поколения, город Якутск; Софронову Александру Васильевичу, учителю 
математики государственного бюджетного общеобразовательного учреждения 
«Верхневилюйская республиканская гимназия им. М. А. Алексеева», отличнику образования 
Республики Саха (Якутия), за личный вклад в воспитание призеров международных и 
всероссийских олимпиад по математике, высокие результаты в обучении, воспитании 
подрастающего поколения и признание учительской и родительской общественности, 
Верхневилюйский улус; Ченяновой Евдокии Ильиничне, учителю физики муниципального 
бюджетного общеобразовательного учреждения «Тюнгюлюнская средняя 
общеобразовательная школа с углубленным изучением отдельных предметов», отличнику 
образования Республики Саха (Якутия), почетному работнику общего образования Российской 
Федерации, за личный вклад в воспитание призеров всероссийских и республиканских 
олимпиад по физике, республиканского тура НПК «Шаг в будущее», высокие результаты в 
обучении, воспитании подрастающего поколения и признание учительской и родительской 
общественности, Мегино- Кангаласский улус. 
      г. Якутск, 1 октября 2013 года, № 2261.  
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 О КАРАЧКОВОЙ С. М. 
Якутск. Освободить Карачкову Светлану Михайловну от должности заместителя 

министра спорта Республики Саха (Якутия) в связи с переходом на другую работу.  
       г. Якутск, 4 октября 2013 года, № 2265. 
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ БЛАГОДАРНОСТИ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ) 

Якутск. За вклад в развитие духовного образования многонационального народа 
республики и в связи со 155-летием со дня основания объявить Благодарность 
Президента Республики Саха (Якутия) 
    Коллективу Якутской Духовной Семинарии (ректор-игумен Андрей (Мороз), город Якутск. 
      2 октября 2013 года, № 865-РП.  
     Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 
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 ЕГОР БОРИСОВ ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ ГОССОВЕТА РФ 
Москва. В эти минуты в Георгиевском зале Кремля начинает свою работу Госсовет 

Российской Федерации. Главы регионов обсудят меры по повышению эффективности 
бюджетных расходов. 
      В заседании принимает участие президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов. 
     В повестке заседания - доклады руководителей рабочей группы Госсовета по повышению 
эффективности бюджетных расходов - мэра Москвы Сергея Собянина и министра финансов 
РФ Антона Силуанова. 
      Ожидается, что участники заседания уделят особое внимание разработке четких критериев 
оценки эффективности расходов бюджетов различных уровней, повышению прозрачности 
региональных и местных бюджетов. Также будет обсуждена возможность совершенствования 
системы госзакупок. Анна Пшенникова, собкор "Сахамедиа". 

 ЕГОР БОРИСОВ: В ЯКУТИИ ВЕДЕТСЯ ПРАВИЛЬНАЯ БЮДЖЕТНАЯ 
ПОЛИТИКА 

Москва. В пятницу, 4 октября, президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов 
принял участие в заседании Государственного совета России, темой обсуждения которого 
стали меры по повышению эффективности бюджетных расходов.  
      Комментируя итоги заседания, президент РС(Я) назвал бюджетную политику республики 
правильной: «Сегодняшний разговор еще раз подтверждает, что программный метод 
управления экономикой и программно-целевой метод формирования бюджета, который мы у 
себя внедрили еще два года назад, является одним из самых эффективных механизмов 
формирования расходов бюджета». 
      Актуальность программной основы в формировании бюджета особо подчеркнул 
председатель заседания Владимир Путин: «Отмечу, что региональные и муниципальные 
власти также получили право формировать свои бюджеты на 2014 год по программному 
принципу. Прошу коллег на местах этой возможностью активно пользоваться, отрабатывать 
новые, более открытые и эффективные подходы к бюджетному процессу». 
      Напомним, что Республика Саха (Якутия) стала одним из первых субъектов России, 
перешедших на программно-целевой принцип бюджетного планирования еще в 2011 году, 
сформировав 37 госпрограмм по приоритетным направлениям социально-экономического 
развития, в которых сконцентрировано 95 % расходной части бюджета. Анна Пшенникова, 
собкор Сахамедиа в Москве. 

 ПРЕЗИДЕНТЫ РФ И ЯКУТИИ О ПРОЗРАЧНОСТИ БЮДЖЕТА 
Москва. На заседании Госсовета РФ, прошедшего 4 октября, Владимир Путин 

потребовал разработать нормативы, которые позволят четко оценить эффективность 
расходов в различных сферах и сделают их более прозрачными.  
     «Считаю, нам нужно активнее использовать инструменты общественного контроля в 
бюджетной сфере. Кстати, это не просто пожелание. Норма об общественном контроле, о 
публичном размещении информации о госзакупках прямо закреплена в законе о контрактной 
системе», - подчеркнул глава государства. 
     Отвечая после заседания на вопросы журналистов, президент Якутии Егор Борисов 
продолжил тему: «В республике уже сейчас приняты решения, нацеленные на то, чтобы 
бюджетная политика была понятна и доступна не только депутатам и членам правительства, но 
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и простым гражданам. Мы будем обязательно привлекать общественность для контроля за 
расходованием бюджетных средств, повышения ответственности непосредственных 
руководителей, исполнительных органов власти, хозяйствующих субъектов, 
бюджетополучателей». 
     Федеральный закон от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» вступает в 
силу с 1 января 2014 года. В числе прочего закон призван обеспечить открытость и 
прозрачность в сфере закупок, повысить ответственность за результативность обеспечения 
государственных и муниципальных нужд, что должно сделать проведение госзакупок более 
эффективным. В списке предусмотренных законом видов контроля за проведением закупок 
значатся общественные объединения, граждане и объединения юридических лиц. Анна 
Пшенникова, собкор Сахамедиа в Москве. 

 ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ ГОССОВЕТА РФ  
ПО ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ БЮДЖЕТНЫХ РАСХОДОВ 

Москва. Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов 4 октября принял 
участие в заседании Государственного совета России «О мерах по повышению 
эффективности бюджетных расходов». 
      Мероприятие прошло под председательством Владимира Путина в Георгиевском зале 
Кремля. Открывая заседание, президент России назвал эффективность расходования 
бюджетных средств одним из ключевых вопросов государственного управления, 
затрагивающим все уровни власти: от федерального до муниципального. 
      «Речь идет о том, с каким результатом тратятся средства налогоплательщиков, по сути, 
народные деньги. Какую отдачу они приносят для решения экономических и социальных 
проблем страны», - подчеркнул Владимир Путин. Он проинформировал, что в 2012 году 
расходы консолидированного бюджета России превысили 22 триллиона рублей, что составило 
37% ВВП. Глава государства напомнил об изменениях в законодательстве, ориентированных 
на продолжение реформы госучреждений и совершенствование финансового контроля за 
госрасходами. Кроме того, он отметил, что коренным образом меняется сам принцип 
построения федерального бюджета, который с 2014 года будет сформирован на программной 
основе. При этом акцентировал внимание членов Госсовета России, преимущественно 
руководителей субъектов, что региональные и муниципальные власти также получили право 
формировать свои бюджеты на 2014 год по программному принципу. 
      «Прошу коллег на местах этой возможностью активно пользоваться, отрабатывать новые, 
более открытые и эффективные подходы к бюджетному процессу», - призвал Владимир 
Владимирович. Здесь уместно сказать, что Республика Саха (Якутия) стала одним из первых 
субъектов в стране, перешедших на программно-целевой принцип бюджетного планирования. 
Причем сделала это еще в 2011 году, сформировав 37 госпрограмм по приоритетным 
направлениям социально-экономического развития, в которых сконцентрировано 95% 
расходной части бюджета. 
      Продолжая свое вступительное слово, Владимир Путин сказал о необходимости учета 
наиболее успешного опыта регионов при планировании государственных финансов с точки 
зрения наилучшего соотношения бюджетных затрат и итогового результата. «Все расходы 
должны быть обоснованы и тщательно просчитаны еще на стадии подготовки программ и 
бюджета», - заявил президент страны. 
      Говоря о повышении персональной ответственности руководителей и органов власти 
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вообще, он также указал на повышение роли Счетной палаты РФ. Поскольку с 1 октября 2013 
года вступил в силу новый закон, давший ей полномочия осуществлять комплексный анализ 
госрасходов: от планирования до оценки эффективности трат. 
      Отдельно Владимир Путин коснулся области бюджетных инвестиций, особенно в сфере 
капитального строительства. В частности, он упомянул о хронической проблеме увеличения 
первоначальных смет по мере реализации проектов и распылении ресурсов, приводящем к 
увеличению долгостроев. Исходя из этого, кабинету министров порчено проработать решения 
о фиксировании цены строительства каждого капитального объекта, чтобы исключить их 
необоснованное удорожание. Серьезный резерв для увеличения отдачи от бюджетных 
расходов кроется, по мнению президента страны, в широком внедрении лучших практик 
оказания государственных и муниципальных услуг, а также проведения государственных 
закупок. 
      К слову, и в этом аспекте руководством Якутии во главе с Егором Борисовым системная 
работа ведется уже достаточно давно и взвешенно. Для повышения эффективности расходов 
бюджета республики, соблюдения всех необходимых требований к составу, качеству, объему, 
условиям, порядку и результатам оказания госуслуг в республике принято Положение о 
формировании государственного задания в отношении государственных бюджетных и 
казенных учреждений РС(Я) и финансовом обеспечении его выполнения. Утверждены 
методические рекомендации, перечни государственных и муниципальных услуг, выполняемых 
централизованно, по принципу «одного окна», в том числе через ГАУ «Многофункциональный 
центр предоставления государственных и муниципальных услуг в РС(Я)». С 1 января 2014 года 
вместо известного 94-го ФЗ, который имел очевидные минусы, вступает в силу новый 
федеральный закон «О контрактной системе». 
      По словам Владимира Путина, этот закон должен коренным образом изменить всю систему 
государственных закупок. Глава государства дал команду правительству до 1 декабря 
обеспечить своевременное принятие подзаконных нормативных актов, без которых новый 
закон работать не будет. 
      Наконец, еще один важный пункт выступления президента страны затрагивал, пожалуй, 
самую излюбленную тему главы Якутии Егора Борисова – необходимость более активного 
использования инструментов общественного контроля. В данном случае применительно к 
бюджетной сфере. Владимир Путин констатировал, что норма об общественном контроле, о 
публичном размещении информации о госзакупках прямо закреплена в законе о контрактной 
системе. 
     В завершение своего выступления председательствующий добавил, что в ближайший 
период работать предстоит в непростых условиях, поскольку мировая экономика до сих пор 
дает сбои и очень медленно восстанавливается, что неизбежно отражается и на экономике 
России. «Условия, в которых нам приходится решать поставленные задачи, непростые. И тем 
выше должны быть требования к нашей работе. Тем строже должна быть ответственность 
перед людьми», - подытожил Путин. 
      На заседании выступили с докладами мэр Москвы (руководитель рабочей группы по 
повышению эффективности бюджетных расходов Госсовета РФ) Сергей Собянин, министр 
финансов РФ Антон Силуанов, министр экономического развития РФ Алексей Улюкаев, 
председатель Счетной палаты РФ Татьяна Голикова, губернатор Ульяновской области Сергей 
Морозов, губернатор Омской области Виктор Назаров, лидеры фракций политических партий 
в Госдуме России Владимир Жириновский, Геннадий Зюганов, Сергей Миронов, Владимир 
Васильев. www.egorborisov.ru. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

 ЕГОР БОРИСОВ: МЫ БУДЕМ ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИВЛЕКАТЬ 
ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ДЛЯ КОНТРОЛЯ ЗА РАСХОДОВАНИЕМ 

БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ 
Якутск. Президент Республики Саха (Якутия) прокомментировал итоги заседания 

Государственного совета России от 4 октября 2013 года: 
    – Сeйчас в регионах идет формирование бюджетов на предстоящие 2014-2016 годы. Поэтому 
повестка состоявшегося заседания была очень актуальной. 
      Во-первых, в рамках уже принятых на федеральном уровне решений, а также в условиях 
того фона, который сегодня наблюдается в мировой экономике и в целом по Российской 
Федерации, мы вынуждены будем пересматривать те или иные подходы. И здесь, безусловно, 
надо в иметь в виду прежде всего повышение эффективности бюджетных расходов, 
формируемых в наших программах. При этом, определяя приоритеты 2014 года, мы должны 
четко для себя уяснить, что наши социальные гарантии, социальные программы сохраняются. 
      Во-вторых, межбюджетные отношения между регионами и федеральным центром будут 
совершенствоваться и дальше. В этом плане большую роль играют принятые в последнее 
время законы. В частности, речь идет о реализации Федерального закона № 83-ФЗ. Кроме того, 
прекращает свою работу ФЗ-94. С будущего года мы будем переходить на контрактную 
систему. Это тем более важно, что президент ставит вопрос о повышении прозрачности 
бюджета. 
       Субъекты, в том числе Республика Саха (Якутия), свои предложения по 
совершенствованию межбюджетных отношений, также представили. Здесь мы всегда 
подчеркиваем, что особенности дальневосточных и северных территорий иногда не 
учитываются при формировании конкретных методик. 
      В целом можно сделать вывод, что в Республике Саха (Якутия) ведется правильная 
бюджетная политика. Сегодняшний разговор еще раз подтверждает, что программный метод 
управления экономикой и программно-целевой метод формирования бюджета, который мы у 
себя внедрили еще два года назад, является одним из самых эффективных механизмов 
формирования расходов бюджета. 
      В республике уже сейчас приняты решения, нацеленные на то, чтобы бюджетная политика 
была понятна и доступна не только депутатам и членам правительства, но и простым 
гражданам. Мы будем обязательно привлекать общественность для контроля за расходованием 
бюджетных средств, повышения ответственности непосредственных руководителей, 
исполнительных органов власти, хозяйствующих субъектов, бюджетополучателей. 
     Все эти вопросы, с учетом сегодняшнего разговора, будут подробно изложены в моем 
Бюджетном послании (которое я представлю в скором времени) и доведены до конкретных 
исполнителей. www.egorborisov.ru. 

 ЕГОР БОРИСОВ: ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДТВЕРДИЛ, ЧТО «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» И ДАЛЬШЕ БУДЕТ МНОГОЕ РЕШАТЬ В СУДЬБЕ СТРАНЫ 

Москва. «Сегодняшнее событие имеет очень важное значение для активистов и 
сторонников «Единой России». Сейчас будут обсуждаться планы деятельности партии на 
следующий год и итоги прошедших сентябрьских выборов», - прокомментировал 
принимающий участие на проходящем сейчас в Москве пленарном заседании XIV съезда 
политической партии «Единая Россия» Егор Борисов. 
     Кроме того, глава республики отметил необоснованность слухов о том, что президент 
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России Владимир Путин дистанцируется от партии. «В последнее время было очень много 
разговоров в связи с созданием Общероссийского народного фронта. Однако это не партия - 
это общественная организация. Политическую силу сегодня представляет «Единая Россия», и, 
когда президент России 3 октября в рамках съезда встретился с делегатами и руководителями 
первичных партийных организаций, он еще раз подтвердил, что партия будет и дальше решать 
очень многое в судьбе России», - подчеркнул Егор Борисов и добавил, что в связи с этим 
комментаторам и оппонентам нужно сделать определенные выводы. 
     Отметим, что в Гостином дворе в Москве началось пленарное заседание съезда 
политической партии «Единая Россия». Сейчас выступает лидер партии и председатель 
правительства России Дмитрий Медведев, рассказывающий о планах партии на следующий 
год. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ПРАВОСЛАВНЫЕ ЯКУТИИ ОТМЕТИЛИ ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ ЦЕРКВИ 
Якутск. Череда церковно-общественных мероприятий, посвященных 20-летию 

восстановления Якутской епархии, 155-летию Духовной семинарии, 1025-летию 
Крещения Руси и 350-летию Спасского монастыря, завершилась 6 октября 
торжественным собранием в Русском драматическом театре. 
      «Все торжества были сделаны для того, чтобы мы не забывали о том, что весь исторический 
путь наших предков прошел под знаменем веры в Бога. Эта вера стала главным вдохновителем 
того созидательного труда, который они совершили. Руководствуясь божьими заповедями, 
наши предки создали те ценности православной культуры, наследниками которой сегодня 
являемся мы», - сказал Епископ Якутский и Ленский Роман, открывая торжественное 
мероприятие. 
       Владыка Роман отметил, что помимо юбилейных дат все верующие в этот день также чтят 
память великого просветителя Америки, Сибири и Якутии святителя Иннокентия. «Сегодня 
его день, в его память мы совершили крестный ход по городу и совершили молитвы у 
памятника ему. Именно к святителю Иннокентию обращен наш взор с просьбой и в 
дальнейшем не оставлять якутскую землю», - сказал он. 
      Действительно, значение церкви трудно переоценить в наши дни. Именно поэтому сегодня 
в зале драматического театра собралось большое количество якутян. Все они пришли, чтобы 
поздравить православие с юбилейными датами и отдать дань уважения тем, кто занимается 
церковной деятельностью. 
      «На таком мероприятии не нужны официальные слова. Нужно говорить только то, что идет 
от души и сердца. Я хочу поблагодарить владыку Романа за ту возможность прикоснуться к 
истории и почувствовать себя сопричастным к великим событиям», - сказал вице-президент 
Якутии Дмитрий Глушко. Он отметил, что благодаря пришествию православия на якутскую 
землю произошло очень много значимых событий. «За последние 20 лет, с момента 
становления якутской епархии, было сделано очень многое: построены десятки храмов, 
церквей и монастырей. Мы начали подготовку духовенства, которое будет состоять из числа 
тех людей, которые родились и выросли на территории республики. С каждым годом растет 
количество прихожан. Вся эта работа важна для укрепления мощи и развития России», - сказал 
Дмитрий Глушко. 
      Дмитрий Глушко вручил ряд благодарственных писем президента Якутии за заслуги в 
духовном возрождении многонационального народа республики, вклад в укрепление дружбы, 
многонационального мира и согласия. 
      Также неоценимое значение церкви подчеркнула и вся уголовная исполнительная система 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

Якутии в лице руководителя республиканского УФСИН Геннадия Качаева:«В одиннадцати 
наших исправительных учреждениях существуют православные храмы и молебные комнаты, в 
которые ходят наши осужденные. Мы уверены, что без русской православной церкви, без веры 
в Бога, фактически исправить человека невозможно. Только через собственную борьбу со 
своими страстями можно встать на путь исправления. Это доказано временем». Елена 
Бочкарева, ЯСИА. 

 В ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ПЕДАГОГАМ И УЧАЩИМСЯ СЕЛА ЕДЕЙЦЫ В ЯКУТИИ 
ПОДАРИЛИ НОВУЮ ШКОЛУ 

Якутия. В День учителя, отмечаемом 5 октября, педагоги, школьники села Едейцы 
Намского улуса Якутии получили замечательный подарок — новое здание 
общеобразовательной школы. Поздравить жителей с двойным праздником прибыли 
члены правительства республики во главе с премьером Галиной Данчиковой. 
      Отметим, что в этом году Едейцам, где проживает свыше 1400 человек, в результате 
весеннего паводка был нанесен большой ущерб личным подворьям селян, в зону затопления 
попали социальные объекты. Благодаря оперативным и слаженным действиям на сегодняшний 
день аварийно-восстановительные работы выполнены в полном объеме.  
      Строительство нового здания средней общеобразовательной школы велось два года ООО 
«Адгезия». Сегодня это двухэтажное каменное здание, рассчитанное на 120 учащихся, 
оснащено самым современным оборудованием и отвечает всем требованиям. Рядом находится 
летняя спортивная площадка. 
      Вместе с председателем правительства в Едейцы прибыли вице-премьер Феодосия 
Габышева, министр образования Сардана Татаринова, замглавы Минстроя Михаил Керемясов.  
      В теплый и солнечный день на площадке перед школой состоялась праздничная церемония, 
начавшаяся с традиционного якутского обряда благословления – алгыс. Затем гостей 
концертными номерами поздравили учащиеся – от первоклассников до будущих выпускников. 
С теплыми словами обратились строители, учителя, представители местной администрации. В 
качестве подарков новой школе от имени президента и правительства республики премьер 
Галина Данчикова вручила сертификат на получение комплекта кабинета информатики, от 
Министерства образования был подарен комплект для начального класса. Кроме этого, указом 
президента республики почетное звание «Заслуженный работник образования Якутии» 
присвоено директору школы Анатолию Барашкову. 
      «Сегодня вся страна говорит самые теплые слова людям имеющим профессию учителя. И 
от имени правительства республики, от себя лично хочу поздравить наших учителей с этим 
профессиональным праздником — Днем учителя! 
      Поистине профессия учителя испокон веков является самой почитаемой и уважаемой. В 
школу к учителю шли не только за знаниями, а за советом и помощью. И, конечно же, учителя 
от всей души старались помогать и родителям, и детям. Сегодня мы искренне желаем нашим 
учителям успехов, здоровья, счастья и благодарных учеников. 
     Дорогие ребята, уважаемые родители и педагоги! Сегодня в этот знаменательный день мы с 
вами открываем двери новой школы имени Захара Прокопьевича Саввина в селе Едейцы. 
Сегодня мы получаем такое замечательное здание, в котором будут трудиться наши 
замечательные педагоги и будут учиться наши любимые ребятишки. 
     Сегодня Республика Саха (Якутия), правительство уделяет особое внимание развитию 
отрасли образования. У нас принята и реализуется государственная программа «Развитие 
образования на 2012-2016 годы» с объемом финансирования на пять лет в 108 миллиардов 
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рублей. В основном она включает в себя такие направления, как модернизация системы 
образования, оказание качественных образовательных услуг и, конечно, повышение статуса 
учителя. Мы с вами ежегодно строим десять общеобразовательных школ в республике. Ни в 
одном субъекте такого количества школ не строится. Кроме того, мы строим новые здания 
дошкольных образовательных учреждений. И я думаю, что это направление в республике так и 
будет продолжаться и основное внимание мы будем уделять системе образования. 
      В Намском улусе в новом учебном году пришли 28 молодых педагогов. Они могут брать 
пример с тех учителей, которые сегодня работают в улусе. В 2012 году звание «Заслуженного 
учителя России» присвоено Ивановой Ульяне Михайловне. 
      Сегодня дети в улусе показывают высокое качество Единого государственного экзамена. 
Особо хочу отметить качество ЕГЭ по русскому языку, химии, математике. И хочу пожелать 
ребятам, чтобы они так же достойно держали эту планку в дальнейшем. 
      Уважаемые дети, родители и педагоги! Я хочу вас еще раз поздравить с профессиональным 
праздником — Днем учителя! Этой уважаемой, почитаемой, благородной профессии. Хочу, 
чтобы мы все - и учителя, родители и дети - всегда уважали учителя. Хочу пожелать, чтобы эта 
новая школа стала вашим вторым домом. Желаю вам успехов и хочу поблагодарить строителей 
за такое красивое здание, чтобы в нем всегда было тепло, светло и уютно», - сказала 
председатель правительства республики Галина Данчикова. 
      По окончании церемонии открытия члены правительства совершили экскурсию по новому 
зданию Едейской общеобразовательной школы. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 НАГРАЖДЕНЫ ЛУЧШИЕ ПЕДАГОГИ ЯКУТИИ 
Якутск. Торжественная встреча руководства Минобразования Якутии с лучшими 

педагогами республики началась со знакомства с молодыми и талантливыми коллегами. 
Три команды, ставшие победителями Республиканского форума молодых педагогов, 
представили собравшимся свои проекты. 
      Команда Global education выступила с идеей о современной образовательной среде как 
условии эффективного формирования компетентностей учащихся. Молодые учителя из 
команды «МОПЕД» предложили коллегам внедрить в школах по всей республике единую 
сетевую игру «Ориентир», чтобы дети могли определиться с выбором профессии. А их коллеги 
из команды «Ситим» задумали 3-S технологию, которая поможет школьникам моделировать 
собственные авторские проекты. 
     От имени участников республиканского форума торжественное слово держал молодой 
педагог Федор Белолюбский, подчеркнувший готовность посвятить все силы, умения и знания, 
энергию, свой интеллектуальный и духовный багаж, талант, вдохновение и время обучению и 
воспитанию молодого поколения, чтобы формировать общество нового столетия. 
     Успеха коллегам в их нелегком педагогическом труде пожелали заместитель председателя 
правительства РС(Я) Феодосия Габышева и министр образования республики Сардана 
Татаринова. 
      «Наша профессия — одна из самых уважаемых, почетных и ответственных. Она определяет 
будущее страны. Дорогие учителя, каждый раз вы совершаете чудо, готовя маленьких людей к 
большой жизни, делясь с ними не только знаниями, но и отдавая частичку души», - 
поблагодарила вице-премьер. 
      Она оценила стремления и идеи молодых и перспективных представителей профессии и 
призвала учительскую общественность поддержать их: «Отрадно было слышать, как 
выступают наши коллеги. Какие интересные проекты они презентовали. Для их воплощения 
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нужны вы». 
     Кроме того, она сообщила, что в стране установлено и зарегистрировано восемь памятников 
учителю, из них три — в Якутии. Первый памятник был установлен в 2011 году в селе Мюрю 
Усть-Алданского улуса, второй — в Год учителя в Хангаласском районе. Памятник учителя в 
начале октября был открыт и в Якутске. На этом увековечивание благородной профессии не 
закончится, в ближайших планах - установка памятника народному учителю Михаилу 
Алексееву. 
      В этот день медалью «За заслуги перед Отечеством» II степени награждена заместитель 
директора по учебно-воспитательной работе, учитель математики Тюнгюлюнской средней 
школы Мегино-Кангаласского улуса Альбина Баишева. 
     10 педагогов из шести улусов и Якутска удостоены звания лучшего учителя РФ. Семь 
человек стали заслуженными учителями Республики Саха (Якутия), двое — заслуженными 
работниками образования. 
     За вклад в социально-экономическое развитие знаком отличия «Гражданская доблесть» 
отмечена заведующая детским садом № 29 «Мичээр» Хангаласского улуса Ольга Еремеева, 
заместитель руководителя отдела контроля качества образования Департамента по контролю и 
надзору в сфере образования МО Светлана Шарина награждена Грамотой президента 
республики. 
     Помимо этого были отмечены лауреаты Государственной премии РС(Я) им. М. А. 
Алексеева в области педагогики за 2013 год учитель информатики Якутского городского лицея 
Марта Жиркова, учитель математики Верхневилюйской республиканской гимназии Александр 
Софронов и учитель физики Тюнгюлюнской СОШ Мегино-Кангаласского улуса Евдокия 
Ченянова, а также восемь учителей — победителей денежного поощрения лучших 
педагогических работников учреждений дошкольного, общего, среднего профессионального и 
дополнительного образования детей в 2013 году. 
     Участники торжественной встречи поздравили коллег с профессиональным праздником. 
      Учитель физики Верхневилюйской республиканской гимназии им. М. А. Алексеева, 
обладатель звания «Лучший учитель РФ» Андрей Семенов: «Поздравляю коллег с 
Международным днем учителя. Хочу пожелать всем крепкого здоровья, талантливых и 
послушных учеников и прежде всего высоких достижений, ведь не зря же говорят: школа 
красна не количеством учеников, а их успехами. Наша профессия — самая лучшая!». 
     Учитель физики и информатики Кыллахской средней школы Иннокентий Малгаров, 
участник республиканского Форума молодых педагогов, представитель команды «МОПЕД»: 
«На форуме открыл для себя много нового, нашел друзей, единомышленников. Мы с командой 
представили республиканскую сетевую игру «Ориентир». Своим молодым коллегам хочу 
сказать, пусть не огорчаются, что не смогли сюда все попасть, знаю, желающих было очень 
много. Современное образование стремительно развивается, и для него теперь важны 
творческие начала, чего открыть в себе и в своих детях искренне всем желаю». Марияанна 
Егорова, ЯСИА. 

 ХАТАССКИЕ АГРОФИРМЫ ГОТОВЫ К ЗИМОВКЕ 
Якутск. В субботу, 5 октября, делегация из представителей министерств сельского 

хозяйства и продовольственной политики, финансов во главе с заместителем 
председателя правительства РС(Я) Петром Алексеевым посетили крупные хатасские 
сельхозкомплексы: «Агрофирму Хатасс» и Хатасский свиноводческий комплекс. На 
каждом предприятии прошли встречи с коллективами предприятий и осмотр хозяйств. 
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      Несмотря на то, что в коровнике «Агрофирмы Хатасс» еще не дали тепло, коллектив 
настроен оптимистично. Закончен косметический ремонт административной части комплекса, 
на днях должны подключить газовое отопление. В этом году в «Агрофирме Хатасс» 
перезимует 560 коров. Как говорит зоотехник Александра Соболева, в скором времени 
доставят новое поильное оборудование, заменили молокопровод. 
     Всего в комплексе занято шесть доярок, на каждую приходится по 50 дойных коров. Весь 
коллектив комплекса со всеми работниками составляет 35 человек. На встрече с зампредом 
Петром Алексеевым коллектив говорил о таких текущих проблемах, как ухудшающееся с 
каждым годом качество сена из-за подтоплений лугов в последние два года. Площадь 
сенокосных угодий также с каждым годом уменьшается. А также зарплата доярок сегодня 
составляет 12—15 тысяч рублей. В основном размер зависит от объемов надоенного молока. 
Летом суммы немного больше и составляют около 20 тысяч рублей. Увеличение объемов 
молока зависит, как говорят на ферме, от комбикорма. Надои увеличиваются, если в объеме 
кормов достаточное количество комбикормов. В идеале необходимый запас комбикорма 
составляет 400 тонн для хатасского комплекса, но на это не хватает средств. В этом году в 
Минсельхозе заказали 100 тонн комбикорма из тех, что республика завозит за свой счет, 
покрывая транспортные расходы сельхозпредприятий. Также на встрече коллектив поднял 
вопрос качества запасных частей на сельхозтехнику. За летний период в былые годы не 
требовался ремонт и замена новых частей, а в наши дни за лето некоторые запчасти приходится 
менять по пять раз. А ведь цены на них не низкие.     
      В день комплекс сдает 1 тонну молока в два предприятия: Якутский гормолзавод и ОАО 
«Агроснаб». Закупочная цена на молоко сегодня - 13 рублей за литр, при себестоимости 35-42 
рубля. «В этом году и в ближайшее время закупочная цена на молоко не увеличится», - сказал 
Петр Алексеев на встрече. 
      В этом году закуплена техника на 18 млн рублей, в ближайшей перспективе на капитальный 
ремонт комплекса предусмотрено 14 млн рублей.   
      А в Хатасском свиноводческом комплексе строят большие планы на будущее. Директор 
Роман Максимов представил делегации весь производственный цикл свинокомплекса. В 
полумеханизированном забойном цехе встретила заведующая, ветеринар, кандидат наук 
Любовь Дьячковская. В одном здании с забойным цехом открыт новый цех полуфабрикатов, в 
котором установлено германское оборудование для нарезки свинины и вакуумные упаковки. 
     В свинокомплексе тепло и чисто, свиноматки содержатся отдельно. У каждой из них свой 
микрочип с уникальным номером в ухе. Ветеринар или зоотехник может с помощью датчика 
определить номер свиноматки и в базе данных узнать все досье, все данные: когда, сколько раз 
было осеменение, сколько поросят и т. д. Также зоотехники с помощью УЗИ-аппарата 
определяют результаты осеменения. В комплексе применяют одноразовые шприцы и 
пользуются одноразовыми принадлежностями для осеменения.     
       Уже за неделю до опороса свиноматки помещаются в отдельный сектор, здесь происходит 
опорос. Над каждым сектором инфракрасные лампы для обогрева маленьких поросят. 
Поросята находятся с матерью 28 дней, далее их переводят в другой сектор на два месяца для 
адаптации и т. д. 
       Директор с гордостью показал все закоулки свинокомплекса. Везде тепло, а свиньи и 
поросята очень чистые, здоровые. Всего в комплексе около 8000 голов.  Здесь заботятся о 
сбалансированном питании. У комплекса своя скважина рядом. 
      Проект свинокомплекса будущего представил делегации директор Роман Максимов. 
Готовится проект, по которому на реконструкцию комплекса понадобится примерно 2 млрд 
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рублей. Очень крупная сумма, но проект того стоит. Сюда включены все моменты 
производства, в том числе новый цех по производству комбикорма и др. Конечно, все на 
другом качественно ином уровне. 
      В планах предприятия – открытие фирменных магазинов в Якутске, магазина в Хатассах и 
др. 
     На следующей неделе делегация республики вылетит в Москву для участия в традиционной 
сельскохозяйственной выставке «Золотая осень» и «Агропродмаш». В составе делегации также 
представители Хатасского свинокомплекса. Ньургуйаана Макарова-Стручкова, ЯСИА. 

 ОЛЬГА МАКИЕНКО: ПРАВОВОЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ БЫСТРЫМ, ПОЛНЫМ, ДОСТУПНЫМ И ОТВЕЧАЮЩИМ ВСЕМ 

РЕАЛИЯМ ВРЕМЕНИ 
Якутия. Заместитель председателя Государственного Собрания (Ил Тумэн) Якутии 

Ольга Макиенко и председатель Федерации профсоюзов республики, народный депутат 
Республики Саха (Якутия) Александр Ким-Кимэн 4 октября 2013 года приняли участие в 
заседании Координационного совета по вопросам повышения правовой культуры 
населения Якутии. 
     Первым обсуждался вопрос об официальном интернет-портале правовой информации 
Республики Саха (Якутия), предназначенном для повышения правовой культуры населения 
Якутии. О назначении портала сами за себя говорят названия разделов сайта: 
«Законодательство Республики Саха (Якутия)», «Опубликование», «Общественное 
обсуждение», «Словарь юридических терминов», «Из истории права в республике», «Онлайн-
приёмная», «Часто задаваемые вопросы», «Информация о конкурсах и грантах на правовую 
тематику», «О портале». 
     «Правовой портал необходим, населению нужна правовая информация», - считает вице-
спикер парламента республики Ольга Макиенко. Вместе с тем она отметила, что создаваемый 
правовой интернет-портал должен полностью отвечать реалиям быстро меняющегося времени. 
«Сегодняшние политические условия существенно изменились. Время течёт стремительно, 
законодательные процессы значительно убыстрились, соответственно, потребность во 
введении интернет-портала, в котором бы своевременно и быстро отражалась вся достоверная 
правовая информация, имеется», - уверена Ольга Валерьевна.  
       Вице-спикер парламента республики выразила мнение, что успешное внедрение 
информационного правового сайта, активное пользование населения его услугами будет 
зависеть от многих факторов: от степени его мобильности, оперативности, доступности, 
полноты, отображаемой информации. «Информационный правовой интернет-портал должен 
быть быстрым, мобильным, доступным и достоверным. Только тогда он будет востребован 
населением», - подчеркнула Ольга Макиенко.  
       Много вопросов к разработчикам портала возникло и у других членов координационного 
совета, в связи с чем было принято решение о предоставлении членами совета предложений по 
содержательному наполнению сайта в срок до 15 октября текущего года.  
      Кроме этого, на заседании была обсуждена деятельность общедоступных библиотек Якутии 
по правовому информационному просвещению населения в рамках реализации Концепции 
повышения правовой культуры населения. Так, сеть библиотек проводит бесплатные 
юридические консультации для населения, обучение основам компьютерной грамотности, 
семинары, круглые столы, конкурсы, «правовые часы» и другие мероприятия для повышения 
грамотности населения, проведение которых было одобрено председателем Федерации 
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профсоюзов республики, народным депутатом Республики Саха (Якутия) Александром Ким-
Кимэном, сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА. 

 Политика 
 ДМИТРИЙ ГЛУШКО О ПЕРВОМ ДНЕ XIV СЪЕЗДА ПАРТИИ "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ" 
Москва. Вице-президент Якутии и секретарь политсовета Якутского регионального 

отделения партии «Единая Россия» Дмитрий Глушко, будучи одним из делегатов 
проходящего в Москве XIV съезда единороссов, рассказал о характере мероприятия и об 
итогах первого дня. 
      Во время нынешнего съезда, по словам Дмитрия Глушко, подводятся не только итоги 
работы во время прошедшей избирательной кампании, но и анализируются результаты 
внутрипартийной реформы «Была проделана большая работа с переизбранием секретарей 
партии самого разного уровня. Именно появление новых лиц и позволило достичь тех 
результатов, которые мы получили по итогам единого дня голосования: в подавляющем 
большинстве избирательных кампаний представители «Единой России» победили», - сказал 
он.  
     Качественному подбору кандидатов способствовала процедура предварительного 
голосования, которая осуществлялась с привлечением различных общественных организаций и 
значительной части населения. Это, по мнению вице-президента, было характерно и для 
Якутии: из 35 одномандатных округов в 29 победили кандидаты-единороссы. «Также в рамках 
первого дня съезда состоялось обсуждение о выстраивании работы новых фракций в 
заксобраниях субъектов России и налаживании взаимодействия между ними. Данная работа 
также уже ведется в Якутии», - добавил Дмитрий Глушко. 
      Также он рассказал о вчерашней встрече руководства страны в лице Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева с секретарями первичных отделений партии. «Вопросы, заданные 
президенту и председателю правительства, были интересные, актуальные и живые, а секретари 
получили подробные обстоятельные ответы и думаю, что это придаст новый резонанс 
развитию партии и в том числе остановить слухи о том, что Владимир Путин отстранился от 
партии. Мы видим, что это не так: он был лидером партии и остается человеком, которому она 
небезразлична», - подчеркнул вице-президент республики. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ДМИТРИЙ ГЛУШКО: ВВЕДЕНИЕ ПРОЦЕДУРЫ ПРАЙМЕРИЗ БУДЕТ 
ПОЛЕЗНО ДЛЯ ЛЮБОЙ ПАРТИИ 

Москва. В первый день работы дискуссионных площадок на XIV съезде 
политической партии «Единая Россия» довольно серьезный интерес был проявлен к 
опыту якутских единороссов в проведении предварительных внутрипартийных 
голосований, так называемым праймериз. 
     Делегатам из других регионов России был представлен пример широкомасштабного 
привлечения населения к данной процедуре: в Якутии в праймериз принял участие каждый 
шестой зарегистрированный избиратель, что в итоге и стало одним из составляющих победы 
партии на выборах 8 сентября. 
      «Да, несомненно, что праймериз прошли в нашей республике очень успешно, 
результативно и массово. Это означает, что мы смогли достучаться до наших избирателей еще 
на этапе подбора кандидатов. В том числе об этом говорят и социологические опросы: более 33 
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% населения знали и участвовали в праймериз в той или иной степени, что позволяет говорить 
об успешном опыте практики предварительного внутрипартийного голосования», - 
прокомментировал для ЯСИА секретарь политсовета регионального отделения «Единой 
России» Дмитрий Глушко. 
     «Что касается других партий, которые задумались о перенятии опыта проведения своих 
праймериз, то для их внутрипартийного строительства это будет хорошо. Однако, зная объем 
работы, отмечу, что это довольно сложно организовать - необходимо иметь хорошую 
разветвленную внутрипартийную сеть, работающие первичные отделения и сильных лидеров. 
Но в целом такая процедура полезна для любой партии», - добавил он. 
     «Если взять с точки зрения общего процента победивших кандидатов от «Единой России» в 
сравнении с другими регионами, то Якутия стоит в верхней части подобной таблицы. Хотя это 
не может служить главной качественной характеристикой успешности того или иного 
регионального отделения, но, тем не менее, отметить стоит», - подчеркнул в конце вице-
президент республики. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 ЯКУТЯНЕ ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ XIV СЪЕЗДА 
ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Москва. Сегодня в Гостином дворе состоится пленарное заседание XIV съезда 
всероссийской политической партии «Единая Россия», собравшимся в столице страны 
единороссам предстоит определить задачи на предстоящий 2014 год, а также обновить 
состав руководящих органов партии. 
      На заседании с политическим докладом выступит председатель партии, председатель 
правительства Российской Федерации Дмитрий Медведев. Ожидается, что в рамках его 
выступления будет внесен ряд изменений в устав «Единой России», также станут известны 
масштабы планируемой ротации в руководящих органах партии. Ранее секретарь генерального 
совета «Единой России» Сергей Неверов сообщил об ожидающихся серьезных переменах в 
составе Генсовета. 
      В масштабном мероприятии примут участие и представители Республики Саха (Якутия): 
глава республики Егор Борисов, секретарь политсовета якутского регионального отделения 
партии власти и вице-президент Якутии Дмитрий Глушко, а также глава исполкома якутского 
отделения «Единой России» Сахамин Афанасьев. 
      До этого, в течение двух дней, делегаты и гости съезда в количестве более полутора тысяч 
человек, в том числе порядка 600 руководителей партийных организаций первичного уровня, 
обсуждали партийную повестку на дискуссионных площадках подмосковного пансионата 
«Бор». В основном дискуссии шли о прошедших и предстоящих выборах, о работе 
и взаимодействии фракций, сформированных в региональных законодательных собраниях и 
о будущем партии в условиях усилившейся политической конкуренции. Айал Яковлев, 
ЯСИА. 

 СЕКРЕТАРИ ПЕРВИЧЕК: ЧЕСТНЫЙ ДИАЛОГ ДАЛ УВЕРЕННОСТЬ  
В БУДУЩЕМ 

Якутия. Президент России Владимир Путин и председатель партии «Единая Россия», 
председатель правительства РФ Дмитрий Медведев в рамках ХIV Съезда партии 
провели встречу с секретарями первичных отделений. 
     Как сообщает пресс-служба ЯРО партии «Единая Россия», на встрече с первыми лицами 
страны, прошедшей в четверг, 3 октября, Республику Саха (Якутия) представляли секретари 
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первичных отделений Саргылана Васильева, Айсен Эверстов и Петр Абрамов. 
     Как отметил Петр Абрамов, ХIV Съезд партии отличается большим представительством 
секретарей первичек. «Качественно новый формат съезда – это открытость и стремление к 
эффективному взаимодействию с партийцами всех уровней. Каждый член партии может и 
должен быть услышан, поскольку без учета мнений всех единороссов, особенно простых 
людей разных профессий, невозможно сформировать четкую позицию партии», - считает 
Абрамов. 
      Кроме того, он подчеркнул, что общение с главой государства и председателем 
правительства проходило в демократичной форме, каждый смог задать наболевший вопрос. 
      «Проходящие в рамках ХIV съезда партии встречи очень полезны для нас. Удалось 
обсудить важные для каждой «первички» темы. Президент сказал, что партия является основой 
государства, и опять оказался прав. Сам факт того, что Путин посетил нас, является 
доказательством того, что он не открещивается от «Единой России», как говорят многие», - 
отметил Айсен Эверстов. - Встреча прошла в дружеской обстановке, хоть и проводилась в 
деловом формате. От регионов были заданы вопросы очень разноплановые, но невероятно 
важные. Затрагивался вопрос о качественном обеспечении кадрами. В сфере здравоохранения, 
например, поступает новое медицинское оборудование. Но на нем просто некому работать. С 
учетом того, что большинство персонала имеют возрастной ценз 50+, они уже не обучаемы. 
Нам нужно привлекать молодые кадры, обеспечивать различные курсы по их обучению». 
      Эверстов отметил, что Путин также выразил благодарность членам «Единой России» за 
поддержку на всех выборах и за активное содействие в реализации государственных 
инициатив. 
    Секретарь Покрышкинского первичного отделения партии Саргылана Васильева поделилась 
своими впечатлениями: «От встречи с лидерами страны и партии остались самые 
положительные впечатления. Мы получили возможность напрямую задать волновавшие нас 
вопросы и получить честные ответы. Президент призвал нас общаться с людьми, поскольку 
именно они способны предложить наиболее эффективные способы решения проблем, а также 
«объяснять людям доходчиво, почему то или иное решение необходимо принять. И люди 
поймут», - уверен Путин». ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
НАРОДНОГО ФРОНТА 

Якутия. В Институте гуманитарных исследований 3 октября состоялась 
учредительная конференция регионального отделения Общероссийского общественного 
движения «Народный фронт «За Россию» в Республике Саха (Якутия). В повестке дня 
стояли такие вопросы, как создание регионального отделения, одобрение устава, 
избрание регионального штаба и ревизионной комиссии. 
      За круглым столом собрались учредители, общественные активисты в лице руководителей 
крупных компаний и представителей СМИ. Координатор проекта - народный депутат 
республики Александр Ким-Кимэн подвел итоги проделанной работы. Был проведен цикл 
круглых столов и порядка 7 заседаний по различным социальным темам. В ближайшее время 
региональное отделение будет принимать активное участие не только в социальной сфере 
республики, но и организации 100-летия образования ЯАССР. Александр Ким-Кимэн также 
отметил, что будет проводиться работа по укреплению регионального отделения — будут 
созданы местные отделения на территории республики. 
     Свою точку зрения по поводу создания регионального отделения выразил депутат Госдумы 
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и член центрального штаба Общественного народного фронта Валерий Якушев. По его словам, 
якутяне не только очень гостеприимный народ, но и обладают ярко выраженной жизненной 
позицией. 
      Как отметила доверенное лицо президента РФ Владимира Путина Алена Атласова, очень 
многое зависит от самих людей. Главное — это сплоченная работа лидеров общественных 
движений. 
       Александр Ким-Кимэн отметил, что общественный народный фронт - это надпартийная 
структура, и члены организации должны быть крайне ответственны. 
     Вопрос создания регионального отделения был принят единогласно. Также единогласно 
принят устав, создана ревизионная комиссия. В региональном штабе было решено увеличить 
количество членов с 22 до 25 за счет представителей медицинской палаты. 
      Валерий Якушев, подводя итог конференции, отметил, что хорошо было бы видеть в 
составе организации молодых активистов. Таиса Сергина, общкор ЯСИА. 

 Экономика 
 ПРЕЗИДЕНТ АЛРОСА ФЕДОР АНДРЕЕВ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 

ПРЕДСТОЯЩИЙ ВЫХОД КОМПАНИИ НА IPO 
Россия. Комментируя официально объявленный выход АЛРОСА на IPO, президент 

компании Федор Андреев заявил: «Мы рады объявить о предложении акций АЛРОСА 
на российском и международном рынках. Мы ожидаем, что предложение значительно 
укрепит уникальную позицию компании на мировом рынке алмазов. Кроме того, мы 
считаем, что предложение расширит наш доступ к международным рынкам капитала и 
позволит определить справедливую стоимость компании». 
      «Наше внимание будет и дальше сосредоточено на нашей основной деятельности – 
разведке, добыче и реализации алмазного сырья, - подчеркнул он далее. - При этом мы будем 
стремиться реализовать возможности для расширения бизнеса в России и других регионах, в 
частности, в Африке. Мы также продолжим работу над повышением операционной 
эффективности и укреплением своей позиции лидера мирового рынка добычи алмазов. 
Корпоративная социальная ответственность была и остается одним из главных приоритетов 
АЛРОСА, в особенности в Якутии, где сосредоточена основная часть наших предприятий и где 
работает большинство трудового коллектива компании, насчитывающего 39 000 человек». 
     Ольга Дергунова, заместитель министра экономического развития РФ, руководитель 
Росимущества, прокомментировала: «Это предложение является важной вехой как для самой 
АЛРОСА, так и для реализуемой правительством Российской Федерации программы 
приватизации. АЛРОСА играет важную, уникальную роль на мировом рынке алмазов. Она 
является одной из крупнейших горнорудных компаний в России и вносит существенный вклад 
в экономику регионов своего присутствия. Частичная приватизация АЛРОСА, включая 
предложение акций на торгах ЗАО ФБ ММВБ, представляется знаковым этапом реализации 
государственной политики в сфере сокращения доли государства в экономике России». 
     «Мы уверены, что высокие стандарты корпоративного управления и прозрачности, 
присущие публичным компаниям, очень важны для повышения эффективности и 
прибыльности бизнеса АЛРОСА», - отметила она. 
      Егор Борисов, президент Республики Саха (Якутия), сказал: «Я приветствую частичную 
приватизацию АЛРОСА в рамках согласованной схемы, которая откроет для компании 
возможность активного взаимодействия с международными рынками капитала и при этом 
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сохранит контрольный пакет в руках государства. АЛРОСА исторически является ключевым 
звеном экономики Якутии. Компания и сегодня остается одним из крупнейших работодателей 
и налогоплательщиков региона». 
     «Мы, жители Якутии, гордимся красотой нашей природы и богатством недр, - заявил он 
далее. - Я уверен, что предложение акций АЛРОСА будет содействовать продвижению Якутии 
на международной арене. Якутия – крупнейший алмазодобывающий регион в мире, но у нас 
есть гораздо больше что предложить, помимо алмазов». 
     АЛРОСА является крупнейшей алмазодобывающей компанией в мире по объемам 
добываемого алмазного сырья. Стратегически основная деятельность компании сосредоточена 
на добыче и реализации алмазного сырья. В 2012 году компания добыла 34,4 млн каратов 
алмазов, что, согласно данным Kimberley Process, составляет 27% от всего добываемого в мире 
алмазного сырья в каратах. За первое полугодие 2013 года АЛРОСА добыла 17,1 млн каратов 
алмазов. 
      АЛРОСА добывает алмазное сырье в шести открытых карьерах, трех рудниках и 
тринадцати россыпных месторождениях. Основные добывающие и перерабатывающие 
объекты компании располагаются в Якутии на северо-востоке России, а также в Архангельской 
области на северо-западе страны. 
      Согласно опубликованным данным о запасах, компания располагает самыми крупными 
запасами алмазов в мире согласно кодексу JORC, а ресурсы АЛРОСА по кодексу JORC 
считаются одними из крупнейших в отрасли. Согласно отчету независимой отраслевой 
консалтинговой фирмы Micon International, по состоянию на 1 июля 2013 года измеренные, 
выявленные и предполагаемые ресурсы АЛРОСА по кодексу JORC составили 973,0 млн 
каратов (68,3% составляют измеренные и выявленные), среднее содержание алмазов – 1,38 
карата/т; общий объем доказанных и вероятных запасов – 607,5 млн каратов, среднее 
содержание алмазов – 1,34 карата/т. Компании также принадлежит доля в размере 32,8% в 
алмазодобывающем предприятии Catoca Limited, которое разрабатывает кимберлитовую 
трубку Катока в Анголе. 
     АЛРОСА обладает собственной маркетинговой и торгово-дистрибьюторской сетью. Офисы 
компании присутствуют в основных международных центрах торговли алмазами. В 2012 году 
большинство алмазов, добытых компанией, было продано по долгосрочным контрактам. 
Оставшаяся часть алмазов была реализована в рамках конкурсных (аукционы и тендеры) и 
спотовых продаж. В число клиентов АЛРОСА входят предприятия по огранке и шлифовке 
алмазов, вертикально интегрированные ювелирные компании, а также оптовые торговые 
фирмы. 
    Помимо основного бизнеса в области добычи и продажи алмазов, АЛРОСА также владеет 
рядом непрофильных активов в смежных с основной деятельностью отраслях. Компания 
планирует поэтапный выход из ряда таких активов в период с 2013 по 2020 годы. 
     По итогам первого полугодия 2013 года выручка АЛРОСА по МСФО составила 82 229 млн 
рублей, по сравнению с 76 529 млн рублей за аналогичный период 2012 года и 150 880 млн 
рублей за 2012 год полностью. Чистая прибыль по МСФО за первое полугодие 2013 года, за 
первое полугодие 2012 года и за 2012 год полностью составила 14 616 млн рублей, 16 191 млн 
рублей и 33 634 млн рублей соответственно. 
    По состоянию на 2 октября 2013 года крупнейшими акционерами компании являются 
Российская Федерация, владеющая примерно 50,9% акций, а также Якутия, владеющая 
совместно с ОАО «РИК Плюс» примерно 32,0% акций. 
     АЛРОСА стремится постоянно совершенствовать корпоративное управление. Начиная с 
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2002 года компания публикует годовую аудированную финансовую отчетность по МСФО, а 
также раскрывает ежеквартальную отчетность по МСФО. В состав Наблюдательного совета 
компании сегодня входят 5 независимых неисполнительных директоров, отвечающих 
российским стандартам корпоративного управления. Rough&Polished. 

 АГРАРИИ ЗАГОТОВИЛИ 459 ТЫС. ТОНН СЕНА ДЛЯ ЗИМОВКИ 
ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 

Якутия. 3 октября состоялось заседание оперативного штаба Министерства 
сельского хозяйства и продовольственной политики Якутии по организации 
кормозаготовительной кампании, зимовки скота и лошадей. 
     Как сообщили ЯСИА в ведомстве, заседание оперативного штаба провел министр Иван 
Слепцов. В работе оперштаба приняли участие руководители и специалисты отраслевых 
департаментов: генеральный директор ОАО «Туймаада-Агроснаб» Илья Борисов, генеральный 
директор ОАО «Сайсары» Егор Макаров, представители ОАО ЛК «Туймаада-Лизинг», ОАО 
НК “Туймаада-Нефть”, ОАО “Сахазернопродукт”, ГБУ “Управление по мелиорации земель и 
сельхозводоснабжению МСХ и ПП РС (Я)”, ФГБУ “Россельхозцентр” по РС(Я). 
      По информации заместителя руководителя департамента земледелия и МТО министерства 
Василия Чичигинарова, по состоянию на 30 сентября в республике заготовлено 459,7 тыс. тонн 
сена, или 88,1% от доведенного задания. Сенажа заготовлено 15,7 тыс. тонн, или 115%, 
заложено 13 тыс. тонн силоса, или 87%. В целом по республике прогнозируется заготовка сена 
в объеме 475,6 тысячи тонн сена (91% от плана). Во всех улусах практически завершены 
кормозаготовительные работы. 
      Сегодня внимание аграрного ведомства в сфере кормозаготовки переместилось на 
организацию перевозки грубых кормов как между улусами, так и внутри них. В этом году 
наибольший объем перевозимого сена будет осуществлен в северные и вилюйские группы 
улусов, в Оймяконский, Нерюнгринский, Усть-Алданский и в Горный улус. 
      По представленным заявкам улусов в министерство для обеспечения кормами скота и 
лошадей в период зимовки объем перевозки сена составит 57505 тонн. 
     На сегодняшний день фактически в четыре улуса республики перевезено 1123 тонны сена 
(7% от плана 2013 года). Из них в Горный улус доставлено 228 тонн сена (7% от плана), в 
Вилюйский - 299 тонн (11,3%), в Оймяконский - 500 тонн (75,8%), в Нерюнгринский - 96 тонн 
(27,4%) 
     Вторым по значимости важным вопросом по организации зимовки скота и лошадей в этом 
году является обеспечение нуждающихся достаточным объемом концентрированных кормов. 
Поэтому на заседании оперштаба министр дал задание четко обозначить работу в этом 
направлении. Так, для обеспечения дополнительными концентрированным кормами скота и 
лошадей хозяйств и населения в улусах планируется поставка концентрированных кормов по 
льготной отпускной цене в объеме 21500 тонн, в том числе: 20 тыс. тонн из-за пределов 
республики и 1500 тонн местного производства (зернофураж). 
    На сегодня один из основных поставщиков концкормов ОАО «Сайсары» заключил договоры 
поставки концентрированных кормов в объеме 8100 тонн. 
   ОАО «Сахазернопродукт» заключил договоры контрактации закупа зернофуража местного 
производства в объеме 1500 тонн, на данный момент зернофураж готов к реализации. Вместе с 
тем обществом планируется завоз из-за пределов республики комбикорма для крупного 
рогатого скота в объеме 5000 тонн. 
      Министерство направило заявки в Минсельхоз России, ОАО «Российские железные 
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дороги», Дальневосточное территориальное управление Федерального агентства 
железнодорожного транспорта с просьбой обеспечить перевозку железнодорожным 
транспортом концентрированных кормов из-за пределов республики в объеме 15 тыс. тонн. В 
настоящее время грузоотправителями ведутся переговоры с территориальными центрами 
транспортного обслуживания ОАО «Российские железные дороги» по объемам и срокам 
доставки груза вагонами в республику. ЯСИА. 

 В ЯКУТИИ У НАСЕЛЕНИЯ ВЫКУПЛЕНО 2 ТЫСЯЧИ ГОЛОВ СКОТА ИЗ 
ЗАБОЙНОГО КОНТИНГЕНТА 

Якутия. В текущем году кормозаготовительная кампания, как и в последние годы, в 
республике нестабильна. На текущий год заготовлено 459,7 тыс. тонн сена, или 88,1 % от 
доведенного задания. 
      Ввиду такого положения дел еще в августе Министерство сельского хозяйства и 
продовольственной политики Республики Саха (Якутия) начало работу по организации выкупа 
крупного рогатого скота. В целях сохранения поголовья крупного рогатого скота в течение 
сентября и всего четвертого квартала этого года министерством организуется выкуп скота из 
числа забойного контингента. Для организации указанных работ за каждым крупным 
животноводческим улусом закреплены сотрудники министерства и подведомственных 
организаций, которые на местах проводят работы по выкупу скота у тех, кто собирается 
пустить скот на забой. Ответственные специалисты сегодня составляют список потенциальных 
покупателей скота и продавцов в наслегах, определяют количество реализуемого поголовья 
скота. 
     Механизм оплаты при выкупе таков: в случае необходимости привлечения хозяйством 
кредитных средств ГУП ФАПК «Туймаада» выступает в качестве поручителя на 70 % от 
суммы кредита. Банк проводит разъяснительную работу по оформлению кредита, выбору тех 
или иных продуктов. Также министерством главам муниципальных образований было 
рекомендовано предусмотреть средства в бюджете улуса на возмещение не менее 20 % затрат, 
произведенных сельхозтоваропроизводителями на выкуп скота в 2013 году. 
      И вот хозяйства республики начали выкупать скот у населения. По информации главного 
специалиста департамента животноводства и племенного дела министерства Егора 
Посельского, на 4 октября по республике от владельцев скота поступило более 4900 заявлений 
на выкуп. Напомним, что планируется выкупить 5 тысяч голов крупного рогатого скота. 
Официально договор о выкупе скота подтвержден на 2 тысячи голов скота на сумму более 50 
млн рублей. Рекомендуемая для выкупа цена составляет 120 рублей за кг живого веса. 
     Главным условием при выкупе скота хозяйствами министерство ставит требование не 
снижать количество поголовья на 1 января 2014 г. по сравнению со статистическими данными 
текущего года. 
     Напоминаем, что организация выкупа скота продлится до 1 ноября текущего года, сообщает 
Минсельхоз Якутии. ЯСИА. 

 Общество 
 МЕДИКИ ОБСУЖДАЮТ ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ 

НЕВРОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ 
Якутск. Этот год стал юбилейным для неврологической службы Якутии, которая 

отмечает 70-летие. Межрегиональная научно-практическая конференция, посвященная 
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актуальным вопросам клинической неврологии, которая проходит в Якутске, стала 
одним из главных в череде юбилейных мероприятий.  
     Вручая коллегам приветственный адрес от имени руководства Министерства 
здравоохранения республики, заместитель министра Антонина Григорьева отметила, что на 
конференции будут подведены итоги большого пути неврологической службы, поставлены 
новые задачи. 
     «За этот период сформировалась неврологическая служба, молекулярно-генетические 
исследования патологии нервной системы, внедрена федеральная программа по снижению 
смертности от инсульта и инфаркта, в республике открыт региональный сосудистый центр, а 
также первичные сосудистые отделения в четырех районах, что позволило улучшить раннюю 
диагностику заболеваний. Благодаря внедрению этих мероприятий появились положительные 
тенденции изменения демографической ситуации в республике. Снижена смертность 
населения, болезни системы кровообращения. Фундамент заложили основатели 
неврологической службы Афанасий Владимирцев, Прокопий Петров, Лидия Бабенко. Это 
были прекрасные клиницисты, образованные, интеллигентные люди. Их дело продолжается. 
     Врачи-неврологи являются примером для подражания многих медицинских 
специальностей. В нашем сообществе к ним относятся с большим почтением. Вы всегда нужны 
всем службам, а знания и опыт востребованы», - подчеркнула замминистра. 
     Слово на открытии так же имели гости конференции, были вручены почетные знаки и 
грамоты. 
     От имени Министерства здравоохранения Антонина Григорьева подарила 
неврологическому отделению два сертификата на общую сумму в 400 тысяч рублей. 
Руководство Республиканской больницы № 2 вручило сертификат на 100 тысяч рублей. 
     После работа продолжилась уже в русле обсуждений актуальных проблем клинической 
неврологии. Были озвучены достижения и перспективы данной медицинской отрасли в 
Якутии. Через онлайн-связь участников приветствовали коллеги из Национального института 
здоровья (Бетезда, США) Лев Гольдфарб и Нил Ренвик. 
     Докладчики будут выступать в течение дня. В конце будут подведены итоги. 
     Отметим, что в этом году 30 лет исполнилось Амгинскому районному отделению 
неврологии. К событию были выпущены две книги. Также установлена мемориальная доска 
одному из ярких представителей профессии Лидии Бабенко и многое другое. Марияанна 
Егорова, ЯСИА. 

 ЯКУТИЯ СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ЧЕТЫРЕХ РЕГИОНОВ, ГДЕ ЗАПУСТЯТ 
ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ ПО САНИТАРНОЙ АВИАЦИИ 

Москва. Пилотные проекты по развитию санитарной авиации будут запущены 
в нескольких регионах России, выделение средств запланировано, сообщила в пятницу 
глава Минздрава РФ Вероника Скворцова. 
     «Было принято решение такое — заложить в бюджет пилотные проекты на два года, 
в который войдут примерно четыре региона, наиболее нуждающиеся в санитарной 
авиации», — сказала Вероника Скворцова на дискуссионной площадке в рамках съезда 
«Единой России». 
       По ее словам, одним из этих регионов станет Республика Саха (Якутия). 
       Скворцова добавила, что Минздрав включил пилотные проекты в бюджетные 
рекомендации. 
     «Это та тема, где мы были бы очень рады с вами единым фронтом выступать. Если от вас 
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пойдут дополнительные какие-то посылы о необходимости развивать это направление, это 
очень нам поможет», — сказала министр, обращаясь к членам партии «Единая Россия». РИА 
Новости. 

 СЕМЬИ РАЗНЫЕ НУЖНЫ, СЕМЬИ РАЗНЫЕ ВАЖНЫ 
Якутск. Республиканский социально-реабилитационный центр для 

несовершеннолетних проводит конкурс «Ответственное родительство». Главными 
героями события станут семьи с непростой судьбой. 
      В основном это семьи с детьми, состоящими на профилактическом учете, находящиеся в 
трудной жизненной ситуации и социально-опасном положении и прошедшие путь социального 
оздоровления и реабилитации. 
     На данный момент, как сообщили ЯСИА в центре, идет подготовка к мероприятию: 
формируется состав участников - это многодетные семьи, малоимущие и опекунские семьи, 
определяются спонсоры. Известно, что уже изъявили желание принять участие в конкурсе 10 
семей Якутска и несколько семей из трех улусов республики, но количество участников может 
увеличиться. 
      Конкурс пройдет в два этапа: отборочный тур и финал. Первый этап пройдет в форме игры 
по станциям, в каждой из которых участникам предстоит выполнить задания. Набравшие 
наибольшее количество баллов семьи переходят в финал. Здесь участники должны 
продемонстрировать весь свой творческий потенциал: визитку, выставку и концертные номера. 
Занявшим первые три места будут вручены дипломы соответствующих степеней и ценные 
призы. Но у тех, кто не попадет в тройку лидеров, есть шанс стать победителем в номинациях. 
По уверению организаторов, никто не останется без внимания — все участники получат 
сертификаты и призы. 
      Занявшая первое место семья станет участником фестиваля «Семья года», победитель 
которого, кроме диплома и призов, становится обладателем премии президента республики. 
     Как сообщили в Республиканском социально-реабилитационном центре для 
несовершеннолетних, сегодня на профилактическом учете состоят 538 семей, в них проживает 
1068 детей. Для восстановления их социального статуса специалистами центра - это и 
педагоги, и психологи, и юристы - проводится большая работа по содействию в лечении от 
алкоголизма и трудоустройству родителей, разрешению конфликтных ситуаций. 
     По мнению организаторов конкурса, подобного рода мероприятия повышают статус семьи, 
формируют ответственное отношение к рождению и воспитанию детей, поскольку даже сам 
процесс подготовки — это большой совместный труд родителей и детей, способствующий 
укреплению семьи. Валерия Торговкина, ЯСИА. 

 СОТРУДНИКИ КОМПАНИИ "ДЕЛАВАЛЬ" ПРОВЕЛИ В ЯКУТИИ 
СЕМИНАРЫ 

Якутия. Компания «ДеЛаваль», мировой лидер в разработке, производстве и 
внедрении широкого спектра решений и услуг для молочного животноводства, считает 
одной из важнейших составляющих своей корпоративной стратегии расширение и 
укрепление сотрудничества с российскими регионами. Яркой иллюстрацией подобного 
рода сотрудничества стал рабочий визит делегации компании «ДеЛаваль» в Республику 
Саха (Якутия). 
     В рамках визита делегация посетила два хозяйства Горного улуса: СХППК «Маай», 
расположенный в селе Магарас, и ферму «Данилов», расположенную в селе Асьма. 
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     При реконструкции в 2012 году в СХППК «Маай» (Республика Саха) было установлено 
следующее технологическое оборудование «ДеЛаваль»: линейная доильная установки Unicala 
100 с комплексным решением управления фермой DeLaval DelPro™, подвесная транспортная 
система EasyLine, индивидуальные поилки, маты, гидравлическая система навозоудаления 
DeLaval HRB+Komprimat, система компьютерного мониторинга. На ферме «Данилов» также 
установлено оборудование «ДеЛаваль», которое включает: ЛДУ 100 «Дуовак» и система 
навозоудаления DeLaval HRB+Komprimat. 
      В программе мероприятий, помимо посещения фермерских хозяйств, входило и проведение 
семинаров. Один из них был подготовлен при поддержке районной администрации Горного 
улуса. В работе семинара приняли участие специалисты управления сельского хозяйства, 
руководители животноводческих хозяйств Горного улуса и специалисты «ДеЛаваль» в области 
молочного животноводства: директор по развитию оборудования для привязных ферм 
компании «ДеЛаваль Интернешнл АБ» Дэвид Крук и консультант компании «ДеЛаваль» Ольга 
Бабинец. Сотрудники «ДеЛаваль» рассказали об опыте привязного содержанию стада в мире и 
представили свои решения для доения при привязной системе. 
       Еще один семинар состоялся в Якутске на тему «Эффективный менеджмент в молочном 
животноводстве». Среди участников мероприятия были руководители и специалисты 
большинства животноводческих хозяйств республики. 
     «Повышение эффективности молочного производства до европейского уровня с его 
жесткими стандартами требует комплексного подхода, который, с одной стороны, включает 
инновационные решения, консультативное сопровождение и сервис производителя 
оборудования для молочных ферм «ДеЛаваль», а с другой — понимание администрации 
Республики Саха необходимости проводить качественную модернизацию предприятий 
молочной отрасли и ее желание активно помогать владельцам молочно-товарных ферм, 
стремящимся увеличивать рентабельность своего производства», — сказал сказал Эухенио 
Менендес, региональный директор Восточного региона компании «ДеЛаваль». DairyNews.ru. 

 15 СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ ЯКУТИИ ПОЛУЧАТ ГРАНТ НА ПОДДЕРЖКУ 
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУРНЫХ КОМПЛЕКСОВ 

Якутия. Согласно указу президента республики, пятнадцать наслегов Якутии 
получат гранты в форме субсидий для поддержки многофункциональных культурных 
комплексов. Размер грантов составляет 3 миллиона рублей каждый с ежегодной 
выплатой по 1 миллиону рублей. 
      На базе комплексов будет сформирована сеть президентских центров культуры и искусства 
республики. «Соседство муниципальных учреждений культуры сельских поселений под 
«одной крышей» обеспечит как удобство для местного населения, так и будет способствовать 
эффективному расходованию бюджетных средств, в том числе предусмотренных на 
содержание объекта культуры», - сказал министр культуры Андрей Борисов. 
      Финансирование грантов президента Республики Саха (Якутия) предусмотрено в 
государственной программе «Создание условий для духовно-культурного развития народов 
Якутии на 2012-2016 годы» в размере 45 млн рублей. Источником финансирования является 
подпрограмма «Адресная поддержка культуры и искусства» государственной программы 
Республики Саха (Якутия) «Создание условий для духовно-культурного развития народов 
Якутии на 2012-2016 годы». 
     Гранты получат следующие муниципальные образования Якутии: 1. Муниципальное 
образование «Арылахский наслег», с. Усун-Кюёль, Верхнеколымский улус (район) Республики 
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Саха (Якутия). 
       2. Муниципальное образование «Малтанинский наслег», с. Кептин, Горный улус 
Республики Саха (Якутия). 
      3. Муниципальное образование «Нижилинский наслег», с. Чагда, Кобяйский улус (район) 
Республики Саха (Якутия). 
      4. Муниципальное образование «Салдыкельский наслег», с. Мурья, Ленский район 
Республики Саха (Якутия). 
      5. Муниципальное образование «Тюнгюлюнский наслег», с. Тюнгюлю, Мегино-
Кангаласский улус Республики Саха (Якутия). 
      6. Муниципальное образование «Улахан-Чистайский национальный наслег», с. Сасыр, 
Момский район Республики Саха (Якутия). 
      7. Муниципальное образование «Бетюнский наслег», с. Бютяй-Юрда, Намский улус 
Республики Саха (Якутия). 
       8. Сельское поселение «Иенгринский эвенкийский национальный наслег», с. Иенгра, 
Нерюнгринский район. 
       9. Муниципальное образование «Аканинский наслег», с. Акана, Нюрбинский район 
Республики Саха (Якутия). 
       10. Муниципальное образование «Жарханский национальный наслег», с. Токко, 
Олекминский район Республики Саха (Якутия). 
       11. Сельское поселение «Эльгяйский наслег», с. Эльгяй, Сунтарский улус (район) 
Республики Саха (Якутия). 
       12. Муниципальное образование «Баягинский наслег», с. Томтор, Таттинский улус 
Республики Саха (Якутия). 
   13. Муниципальное образование «Баягантайский наслег», с. Крест-Хальджай, Томпонский 
район Республики Саха (Якутия). 
      14. Муниципальное образование «Борогонский наслег», с. Тумул, Усть-Алданский улус 
(район) Республики Саха (Якутия). 
      15. Муниципальное образование «Тит-Аринский наслег», с. Чкалов, Хангаласский улус 
Республики Саха (Якутия). ЯСИА. 

 ПОЧЕТНЫЕ ГОСТИ ИЗ РОССИИ, БЕЛОРУССИИ, ГРУЗИИ, 
АЗЕРБАЙДЖАНА И ПОЛЬШИ ПРИБЫЛИ НА ЮБИЛЕЙНЫЕ ТОРЖЕСТВА В 

ЯКУТСК 
Якутск. С 20 сентября в Якутской епархии начались торжественные мероприятия по 

случаю 20-летия возрождения духовной жизни. До начала октября основным местом 
торжеств была Южная Якутия, праздничные богослужения и другие мероприятия 
прошли в Нерюнгринском и Алданском благочинии. С 1 по 6 октября торжества 
переместились в столицу республики – Якутск. 
       По благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла и по 
приглашению Преосвященного епископа Якутского и Ленского Романа в столицу Якутии 
прибыли архипастыри из России, Белоруссии и Азербайджана, которые примут участие в 
юбилейных мероприятиях, - ректор Московской духовной академии и семинарии, 
председатель Учебного комитета Русской Православной церкви архиепископ Верейский 
Евгений; архиепископ Бакинский и Азербайджанский Александр; епископ Бобруйский и 
Быховский Серафим; епископ Ейский и Тимашевский Герман; наместник Новоспасского 
ставропигиального монастыря Москвы епископ Воскресенский Савва; епископ Орский и 
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Гайский Ириней. 
     Также в праздничных мероприятиях принимают участие представители Поместных 
Православных церквей – митрополит Боржомский и Бакурианский Серафим (Грузинская 
Православная церковь) и епископ Горлицкий Паисий (Польская Православная церковь). 
       Для участия в международной научной конференции «Миссия православия в культурном 
пространстве Якутии», которую Якутская епархия проводит совместно с Северо-Восточным 
федеральным университетом им. М. К. Аммосова, в Якутск прибыли представители научного 
сообщества: ректор Российского православного университета игумен Петр (Еремеев); 
проректор по научно-богословской работе Минской духовной академии и семинарии 
протоиерей Александр Болонников; иерей Константин Костромин, заведующий аспирантурой 
Санкт-Петербургской духовной академии; директор Ставропольского колледжа церковных 
искусств, преподаватель Ставропольской духовной семинарии, протоиерей Владимир 
Сафонов, доктор исторических наук, профессор философского факультета МГУ им. М. В. 
Ломоносова, сопредседатель правления Союза писателей России Сергей Перевезенцев,  доктор 
филологических наук, профессор Московской духовной академии и Московского 
государственного университета культуры и искусств, ведущий научный сотрудник Отдела 
древних славянских литератур Института мировой литературы РАН 
Владимир Кириллин, кандидат богословия, профессор Московской духовной академии 
Алексей Светозарский, доктор исторических наук, доцент кафедры истории России 
Московского педагогического государственного университета Галина Аксенова, кандидат 
педагогических наук, доцент Московского института открытого образования Олег 
Воскресенский, а также много гостей из других епархий в священном сане. 
       В аэропорту Якутска в эти дни архиереев и гостей Якутской епархии встречал 
Преосвященный епископ Якутский и Ленский Роман и священнослужители. 
      2 октября преосвященные владыки и гости посетили Преображенский кафедральный собор, 
где приложились к чудотворному Почаевскому образу Божией Матери, совершили 
заупокойную литию на могиле почившего якутского архипастыря епископа Зосимы 
(Давыдова), после чего приняли участие в круглом столе: «Церковь, общество и государство в 
21 веке», который прошел в Департаменте по делам народов РС(Я). В завершение дня 
участники торжеств ознакомились с деятельностью Якутской духовной семинарии и 
православной гимназии, а также посетили Спасский мужской и Покровский женский 
монастыри и Никольский храм Якутска. ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ 
СОСТОЯЛАСЬ БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 

Якутск. В эти дни в Якутии проходят церковно-общественные юбилейные 
мероприятия, посвященные 20-летию возрождения Якутской епархии и 155-летию 
Духовной семинарии. 6 октября в день памяти святителя Иннокентия в Преображенском 
кафедральном соборе состоялась Божественная литургия. 
      Специально для участия в ней в столицу республики прибыли иерархи не только из России, 
но и из Грузии, Белоруссии, Украины, Польши и Азербайджана. 
     Отдать дань памяти великому святителю и прикоснуться к чудотворной иконе Божией 
Матери Почаевской, которая в эти дни находилась в соборе, собралось большое количество 
верующих христиан. Мероприятие также посетили вице-президент Якутии Дмитрий Глушко, 
руководитель Департамента по делам народов республики Алексей Сергучев, заместители 
главы Якутска Евдокия Евсикова и Александр Канин. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

     Завершилось священное действие крестным ходом. Под руководством священнослужителей 
верующие столицы республики вместе со святыней прошли от Преображенского 
кафедрального собора до памятника святителю Иннокентию. Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 СОНМ ИЕРАРХОВ СОВЕРШИЛИ ПЕРВУЮ БОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТУРГИЮ  
В НОВООСВЯЩЕННОМ ХРАМЕ В ЯКУТСКОМ ПОСЕЛКЕ ЖАТАЙ 

Якутск. Поистине беспрецедентное событие состоялось 5 октября в поселке Жатай. В 
истории Якутии такого еще не бывало, чтобы сразу после великого освящения храма в 
главном церковном богослужении одновременно участвовали митрополит, два 
архиепископа и пять епископов! Причем не только Русской церкви, но и представителей 
поместных православных церквей – Грузинской и Польской. 
     Именно поэтому правящий архиерей, епископ Якутский и Ленский Роман назвал этот день 
уникальным: «Сегодняшнее переживание – особое, исключительное: мы не только празднуем 
окончание строительства храма святого великомученика Георгия Победоносца в Жатае. По 
случаю его великого освящения милость Божия коснулась нас сугубая, двойная, призвав на 
якутскую землю сонм архипастырей Вселенской Православной церкви – совершить в этих 
стенах первую Божественную литургию. Сердце переполняется от радости, а ум просто не 
может вместить и определить ценность сего духовного события. Но такова воля Божия о нас. 
Не потому, что мы заслужили, но потому, что Бог, Который – Любовь, дарует нам этот пир 
духа, которым мы насладимся, если откроем свое сердце и устремим свое сознание на то, что 
совершается здесь». 
     Владыка Роман искренне поблагодарил иерархов во главе с архиепископом Верейским 
Евгением, преодолевших многотысячные расстояния, чтобы послужить в этом скромном, но от 
души и чистого сердца устроенном храме: «Не сомневаюсь, эта литургия войдет в историю 
храма, поселка и всей республики. Верю, что божественная служба, которую вы возглавили, 
освятит и укрепит всех жителей богоспасаемой Якутии. Ваши молитвы, ваше благословение – 
это так ценно и значительно. Убежден, что отныне каждое сердце входящего в этот храм будет, 
в свою очередь, молитвенно поминать вас». 
     Управляющий епархией рассказал, что храм возведен методом народной стройки: «Не 
существует одного мецената или благотворителя. Он строился всем миром. Настоятель, иерей 
Иоанн Пытайло, будучи идейным вдохновителем стройки, сумел сплотить всех воедино. С 
каким удовольствием и искренней радостью он рассказывал, что работники Жатайского 
судоремонтного завода приняли решение отчислять определенный процент от зарплаты, что 
активно подключилось градообразующее предприятие – ЛОРП, другие организации и, что не 
менее важно, жители поселка». 
     Обращаясь к прихожанам, архипастырь подчеркнул: «Храм – это ваших рук дело, и 
всенародная святыня – ваше достояние. Господь видит каждую, даже самую малую лепту. И 
вот теперь эта жертва расцвела в благословенный, величественный, уже намоленный и 
освященный храм Божий. В нем будет твориться ваша духовная история, в этом святом месте 
будет осуществляться переход в жизнь вечную вас и ваших сродников. Низкий вам поклон и 
благодарность! И дай, Господи, чтобы этот храм стоял до скончания века, как мы сегодня 
просили в своих молитвах!». 
    Владыка вручил жертвователям и всем потрудившимся во время строительства 
архиерейские грамоты, а митрополит Боржомский и Бакурианский Серафим от имени 
епископов, совершавших литургию, поздравил молящихся с днем Великого освящения храма 
великомученика Георгия Победоносца и с 20-летием возрождения Якутской епархии.  
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     «Церковные торжества, которые мы отмечаем, – это свидетельство единения духа и любви. 
Мы радуемся вместе с владыкой Романом, когда видим строительство новых церквей. И 
сегодня я хочу испросить у великого святого чудотворца Георгия, Небесного покровителя 
храма, который, как известно, является ближайшим родственником святой равноапостольной 
Нины, молитв за вас и за строителей, благотворителей и всех жителей поселка Жатай. Чтобы 
каждое ваше чаяние исполнилось в этих стенах, у святых икон!» – пожелал он.    
     А еще богослужение 5 октября отмечено тем, что многие песнопения на службе 
исполнялись всеми прихожанами, а не только певчими клироса. Как правило, на Божественной 
литургии в церквях хором поются только «Отче наш» и Символ веры. Здесь же, помимо этого, 
и просительные ектеньи, антифоны, 33 псалом «Благословлю Господа на всякое время», 
молитва ко Пресвятой Богородице «Царице моя Всеблагая», а также «Воскресение Христово 
видевше» были пропеты «едиными устами», что глубоко символично. 
     Даже октябрьская, обычно не щедрая в такое время на ласку погода в честь великих 
торжеств преподнесла в этот день жителям Центральной Якутии удивительно теплый, по-
летнему солнечный день. В подарок. ЯСИА. 

 ЯКУТСКАЯ ВЫСШАЯ ШКОЛА МУЗЫКИ ВСТРЕТИЛА АРХИПАСТЫРЕЙ 
ТРЕХ ЦЕРКВЕЙ 

Якутск. В День учителя, 5 октября, во время празднования 20-летия Якутской 
епархии, Высшую школу музыки Республики Саха (Якутия) посетил епископ Якутский и 
Ленский Роман с сонмом архиереев Русской, Грузинской и Польской православных 
церквей, гостями из Московской и Санкт-Петербургской духовных академиях, Папского 
восточного университета. 
      Открывая концерт в школе, являющейся учебным заведением высшего профессионального 
образования, епископ Роман обратил первые слова благодарности к преподавателям в честь 
наступающего Дня учителя. 
      «Никогда еще за годы существования православия в Якутии (а его история насчитывает 381 
год) не бывало такой делегации», — подчеркнул владыка. 
      Высшая школа музыки Республики Саха (Якутия) – ровесница Якутской епархии. Она 
существует двадцать лет на базе канадской деревни. Школа интернатного типа, в ней обучается 
более полутора сотен детей, с 1 по 11 класс. 
       Ребята получают образование по классу избранного ими инструмента, а также 
академического вокала. По сути, обучение представляет собой реализацию проекта первого 
президента республики М. Е. Николаева, предполагавшего наличие среднего музыкального 
образования для всех детей Якутии начиная с трех лет. 
      Уже четырнадцать лет подряд в Якутии проводится конкурс на обучение в Высшей школе 
музыки: из девяти тысяч детей выбираются сто самых одаренных. Перед ребятами 
открываются огромные перспективы: так, выпускники духового отделения становятся 
костяком духового оркестра Якутии (на днях школьники едут выступать в Москву), многие 
поступают в Московскую консерваторию – хотя в минувшем году все остались в родном краю, 
кто-то начинает работать в Якутском театре. 
      Наиболее одаренные и успешные выпускники и студенты Высшей школы музыки 
гастролируют по  стране и миру – в частности известный за пределами республики струнный 
хор «Виртуозы Якутии», сейчас находящийся на гастролях в Корее. 
      За годы существования учебного заведения, позволяющее одаренным детям получить не 
только среднее общее, но и специальное музыкальное образования, его посетили не только 
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первые лица Республики Саха (Якутия), но и российские политики «первого эшелона»: В. В. 
Путин (еще в 1999 году), министр культуры В. Р. Мединский. В этот раз школу посетили 
митрополит Боржомский Серафим (Грузинская Православная церковь), ректор Московской 
духовной академии архиепископ Верейский Евгений, архиепископ Бакинский и 
Азербайджанский Александр, наместник Новоспасского монастыря в Москве епископ 
Воскресенский Савва, епископ Горлицкий Паисий (Польская Православная церковь), епископ 
Ейский и Тимашевский Герман, епископ Орский и Гайский Ириней. Мария Сеньчукова. 

 У КАДЕТОВ ЯКУТСКА НОВАЯ СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАДКА 
Якутия. В Якутской кадетской школе-интернате в торжественной обстановке 

состоялось открытие новой спортивной площадки. Администрация школы и кадеты 
надеятся, что она станет центром в проведении мероприятий по здоровому образу жизни. 
      После открытия спортивной площадки сборная команда кадетской школы-интерната по 
футболу продемонстрировала свое мастерство. Эта команда занимает призовые места, 
например, в городских соревнованиях занимала второе место, в республиканских - четвертое. К 
слову, кадеты активно участвуют в городских и республиканских спортивных соревнованиях. 
Недавно кадет 10 класса Артем Заборовский стал победителем Всероссийского дня бега среди 
школьников Якутска. 
      В школе они занимаются различными видами спорта. Среди кадетов особой популярностью 
пользуются такие виды спорта, как самбо, вольная борьба (тренеры Герасим Дьяконов, 
Алексей Рафаилов), бокс (тренеры Николай Никитин, Андрей Трофимов), волейбол (тренер 
Николай Николаев). Набирают обороты национальные виды спорта. 
     Новая спортивная площадка безупречно покажет свою конечную цель в достижении 
спортивного мастерства кадетов. Николай Свешников, собкор ЯСИА. 

 ОПЕРОЙ "НЬУРГУН БООТУР" ОТКРОЕТСЯ ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА ЯКУТИИ 

Якутск. 4 октября Театр оперы и балета им. Суоруна Омоллоона открывает свой 
очередной 43-й театральный сезон. К 120-летию Платона Ойунского и открытию сезона 
приурочен традиционный показ оперы-олонхо Марка Жиркова, Генриха Литинского 
«Ньургун Боотур». 
      Как сообщили ЯСИА в театре, состав исполнителей ролей-партий поистине звездный. Это 
Иван Степанов (могучий Ньургун), Марина Силина (нежная Туйаарыма Куо), Николай Попов 
(лучезарный богатырь), Прасковья Герасимова (Кыыс Кыскыйдаан), Борис Алексеев (Уот 
Усутаакы). В партиях первопредков айыы заняты Анегина Ильина, Владимир Павлов (его 
юбилей будет отмечаться в нынешнем сезоне). Мудрая Аан Алахчын – несравненная Нина 
Чигирева. Вездесущие Сорук Боллуры – Григорий Петров и Александр Донской, добрая Айыы 
Умсуур – солистка оперы Саргылана Павлова, Айыы Дьурагастай – еще один богатырь 
оперной сцены Юрий Баишев. В партии Ырыа Чагаана – Семен Оконешников, для которого 
этот театральный сезон - 50-й юбилейный! 
      Новая сценическая связующая «нить», вплетенная режиссером-постановщиком Прокопием 
Неустроевым – сказочный персонаж Сээркээн Сэсэн, исполняемый Дмитрием Дмитриевым. 
Дирижер спектакля в двух постановках 1993 и 2006 годов – Алексей Унаров. Опера-олонхо 
«Ньургун Боотур» – украшение якутской оперной сцены, первенец, с которого началось 
мучительно трудное восхождение к вершинам оперного искусства. 
     Красочный и величественный спектакль сегодня привлекает постоянное внимание зрителей 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

своим ярким национальным колоритом, неспешным разворотом эпических событий, увлекает 
игрой артистов, которые с удовольствием и большой ответственностью подходят именно к 
этому спектаклю, в котором каждый найдет что-то свое – близкое, родное. ЯСИА. 

 ЖИТЕЛЬНИЦА СЕЛА ТИТ-ЭБЭ ЛАРИСА СКРЯБИНА БУДЕТ 
ОСУЩЕСТВЛЯТЬ СОЦОБСЛУЖИВАНИЕ НА ДОМУ ЧЕТВЕРЫХ 

ПРЕСТАРЕЛЫХ 
Покровск. ЯСИА уже сообщало о том, что управление социальной защиты 

администрации Хангаласского улуса Якутии провело семинар для участников пилотного 
проекта по социальному обслуживанию пожилых людей и инвалидов. Напомним, проект 
реализуется в пяти наслегах улуса. 
     Специалисты управления провели «краткий курс социального работника» для прошедших 
отборочный конкурс, рассказали обо всех нововведениях в законодательстве, о новых льготах 
для отдельных категорий граждан. 
     Начальник Хангаласского управления социальной защиты Наталья Борисова подчеркнула, 
что все, кто взялся за социальное обслуживание пожилых на дому, должны понимать 
огромную ответственность этой работы, прилагать все усилия, чтобы оказывать услуги с 
полной отдачей. 
      В селе Тит-Эбэ конкурс на аутсорсинг выиграла Лариса Скрябина. Лариса Егоровна по 
специальности социальный работник, потому, признается она, знает все сложности и 
подводные камни этой работы. Семья одобрила ее решимость попробовать себя в новом виде 
бизнеса, даже дети изъявили желание помогать маме в ее работе.  
      Лариса Скрябина будет обслуживать четверых престарелых. «Пожилые люди очень 
отзывчивы на добро, бывают, конечно, капризы, особенно если нездоровится, - рассказывает 
она, - Но у меня есть опыт, потому, думаю, справлюсь».  
     В перечень гарантированных, то есть бесплатных для пожилых, услуг входят уборка дома, 
доставка корреспонденции, покупка продуктов, лекарств. Но более всего престарелым 
требуются простое человеческое тепло и доброе слово. Лариса Егоровна планирует оказывать 
и платные услуги, на селе, прежде всего, это уход за скотом, огородом, вывоз в улусный центр 
на обследование и другое. «Если дело окажется прибыльным, то обязательно зарегистрируюсь 
в качестве предпринимателя, может, соцработа станет семейным бизнесом», - делится планами 
Лариса Егоровна. 
     В течение всего периода эксперимента управление социальной защиты будет сопровождать 
работу предпринимателей в социальном обслуживании. ЯСИА. 

 ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ ОТМЕТИЛИ В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ 
Якутия. День учителя – один из тех профессиональных праздников, который близок 

и волнителен для каждого. Ведь все мы в свое время впервые переступили порог школы, 
обрели товарищей и встретили своего Учителя с большой буквы. 
      В эти дни в каждом муниципальном образовании, каждом образовательном учреждении 
звучат искренние и добрые слова Учителю. 
      4 октября в актовом зале администрации Хангаласского улуса состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное Международному дню учителя, объединившее ветеранов 
педагогического труда, учителей и выпускников школ Хангаласского улуса разных лет. 
      В своем выступлении, открывшем торжественное мероприятие, председатель Федерации 
профсоюзов Республики Саха (Якутия), народный депутат Ил Тумэна Александр Ким-Кимэн 
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отметил, как важно каждому ребенку встретить своего Учителя, который поверит в его 
возможности, поможет раскрыть его потенциал. Во многом именно от этого зависит, какое 
место в жизни займет человек. Результаты работы учителей невозможно измерить 
сиюминутным результатом, они – как показатель наших каждодневных успехов и достижений. 
     Учителя всегда занимают активную общественную позицию, внося свой достойный вклад в 
преобразование родной республики. 
       Свидетельством тому является долголетняя общественная работа председателя улусного 
комитета профсоюза работников народного образования Екатерины Сидоровой, которой 
Александр Ким-Кимэн в торжественной обстановке вручил почетный знак «Заслуженный 
работник образования Республики Саха (Якутия)». 
       Далее с приветствием выступили заместитель главы Хангаласского улуса Ирина 
Соколович и начальник улусного управления образования Елизавета Мартынова. 
       В этот день заслуженные награды и звания «Почетный работник общего образования 
Российской Федерации», «Отличник образования РС(Я)», «Почетный ветеран системы 
образования Республики Саха (Якутия)», «Учитель учителей Республики (Саха Якутия)» были 
удостоены лучшие учителя и ветераны системы образования Хангаласского улуса. 
       Свое творческое крещение прошли молодые педагоги, выступив перед участниками 
торжественного мероприятия с музыкальным номером. 
      Звучали личные и виртуальные поздравления в адрес воспитателей детских садов и 
учителей от воспитанников, учащихся и выпускников разных лет, которые были очень 
интересными и волнительными. 
       Действительно, каждый учитель славен своими учениками, а славу школе приносят ее 
выпускники. 
      Самым ярким моментом дня стало поздравление лауреатов номинаций, которые были 
специально учреждены администрациями муниципальных образований улуса, предприятиями 
и учреждениями улуса и Покровска и депутатами представительных органов различного 
уровня, - это народный депутат Государственного Собрания (Ил Тумэн) Александр Ким-
Кимэн, председатель городского совета депутатов муниципального образования «Город 
Покровск» Лариса Константинова, администрации Немюгюнского, Октемского, Ойского, 
Качикатского наслегов, управление культуры и духовного развития, «Алмазэргиэнбанк», 
редакция газеты «Хангалас», Национальный парк «Ленские столбы», предприниматели Юрий 
Яковлев, Татьяна Зверева, Надежда Самсонова. Анастасия Иванова, для ЯСИА. 

 ВОСЕМЬ МОЛОДЫХ СЕМЕЙ ПОЛУЧИЛИ СЕРТИФИКАТЫ НА 
ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В ВЕРХНЕКОЛЫМСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ 

Зырянка. На территории Верхнеколымского района действует муниципальная 
целевая программа «Обеспечение жильем молодых семей в Верхнеколымском районе на 
2012-2015 годы», утвержденная распоряжением главы администрации муниципального 
района в целях реализации постановления правительства Республики Саха (Якутия) «О 
мерах реализации подпрограммы «Обеспечение жильем молодых семей» 
республиканской целевой программы «Жилище» на 2011-2015 годы».  
      Как сообщает главный специалист районной администрации по молодежной политике 
Анастасия Седумова, с 2009 года, когда была запущена программа, в Верхнеколымском районе 
улучшили свои жилищные условия 26 молодых семей. В 2012 году улус выдал четыре 
сертификата, в этом году эта цифра удвоилась. 
      Так, в этом году 8 молодых семей получили сертификаты на приобретение жилья по 
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государственной программе «Обеспечение жильем молодых семей». Это семьи Слепцовых, 
Стрельниковых, Кудашкиных, Аулиных, Степаненко, Лунецкас, Винокуровых, Филипповых. 
На днях в торжественной обстановке в администрации муниципального района состоялось 
вручение сертификатов счастливым обладателям. «Колымские новости». 

 ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА СОБРАЛ ДРУЗЕЙ В ПОСТПРЕДСТВЕ 
ЯКУТИИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

Санкт-Петербург. 4 октября в рамках мероприятий, посвященных Декаде пожилого 
человека, собрало несколько десятков якутян-ветеранов Якутии в Постоянном 
представительстве Республики Саха (Якутия) в Санкт-Петербурге. 
      Для них была подготовлена праздничная программа с традиционным обрядом алгыс, ярким 
выступлением якутских студентов на национальном инструменте хомус и с сюрпризом - 
любимыми мелодиями на старинном патефоне. 
      Якутян приветствовала постоянный представитель республики в северной столице Галина 
Макарова, которая поздравила земляков не только с Днем пожилого человека, но и с Днем 
учителя, а также с Днем улыбки, который отмечался в этот день, и вручила почетную грамоту 
Министерства образования Якутии юбиляру и учителю Валентине Зайцевой, приветственный 
адрес в связи с юбилеем - ветерану Любови Ивановой, открытки и подарки - учителям Галине 
Алексеевой, Нине Кутуковой и другим ветеранам. 
      Специально к Декаде пожилого человека постпредство Якутии в городе на Неве 
организовало конкурс «Осеняя пора» среди ветеранов-якутян по кулинарному искусству и 
прикладному творчеству, который вызвал большой интерес и активное участие земляков из 
культурного общества «Саха - Санкт-Петербург». 
     Ветераны имели возможность не только полюбоваться творческими работами пожилых 
людей, но и попробовать кулинарные шедевры и домашние заготовки своих друзей-якутян за 
дегустационным столом. Ветераны обменивались впечатлениями, секретами, изучая 
специальную брошюру рецептов, подготовленную сотрудниками постпредства. Своими 
пожеланиями с праздником и воспоминаниями о годах, проведённых в родной Якутии, 
делились заслуженные ветераны Раиса Иванова, Аким Алексеев, геологи Лидия Штейн и 
Леонид Чуканов, журналист Валентина Прибыткина, вице-президент культурного общества 
«Саха - Санкт-Петербург» Юрий Куличкин и многие другие. 
      В результате тайного голосования победителям в кулинарной и творческой номинации 
стали «сильнейшие», признанные лидеры. Уникальная техника лоскутных картин Ирины 
Кривых и плед ручной работы Юлии Журавлевой были вне конкуренции, так же как и 
пирожки с грибами и фаршированные кабачки наших землячек Екатерины Осиповой и 
Валентины Прибыткиной. Занявшие призовые места якутяне получили сувениры от компании 
«Золото Якутии» и постпредства. Большинство собравшихся оценило не только способности 
своих земляков, но и, главное, возможность пообщаться в этот праздничный день, вспомнить 
любимые песни молодости и лучшие годы жизни, проведенные в Якутии. 
      Декада пожилого человека в Санкт-Петербурге продолжается, якутян постпредство Якутии 
пригласило на концерт Филармонии Якутии, чтобы насладиться классической музыкой в 
исполнении земляков. Алла Кондратьева, собкор ЯСИА. 

 ЯКУТСКАЯ ЭТНОГРУППА "АЙАРХААН" ВЫСТУПИТ В ЯПОНИИ 
Япония. Известная далеко за пределами Якутии музыкальная этногруппа 

«Айархаан» выступит с концертами в Стране восходящего солнца. В ближайшие дни в 
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Токио и Иваки состоятся два концерта коллектива. Об этом ЯСИА сообщила 
руководитель группы Альбина Дегтярева.  
     Добавим, что сама Альбина Дегтярева прибыла в Японию чуть раньше. «Вчера утром, 3 
октября, прошел прямой эфир на Токийском радио, а вечером - мастер-класс по хомусу. 
Слушатели были очень довольны. 4 октября прилетают девушки из моей группы. У нас будет 
два сольных концерта - в Токио и Иваки», - сообщила Альбина Михайловна. 
     Кроме этого, на федеральном телеканале «Культура» в октябре-ноябре покажут передачи с 
участием группы «Айархаан».  
     Этногруппа «Айархаан» создана в 2002 году для пропаганды и развития якутского хомуса, а 
также живой этнической музыки и якутского народного пения. За короткое время 
существования группа стала визитной карточкой Якутии, в том числе став лауреатом 
многочисленных всероссийских и международных конкурсов. Как отмечают критики, 
«творчество этногруппы «Айархаан» – это гармоничное сочетание звуков природы и 
музыкальности, древности и современности, это само звучание жизни, вечности и всей 
вселенной…». Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 Спорт 
 В ЯКУТСКЕ ОТКРЫВАЕТСЯ VI МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ПАМЯТИ 

ДМИТРИЯ КОРКИНА 
Якутск. Накануне VI Международного турнира по вольной борьбе серии Гран-при, 

посвященного памяти заслуженного тренера РСФСР, ЯАССР, СССР Дмитрия Коркина, 
почетные гости дали пресс-конференцию. 
    В республиканском пресс-центре директор Школы высшего спортивного мастерства 
Александр Игнатьев представил участников встречи журналистам. Это  член исполкома 
Международной федерации спортивной борьбы ФИЛА, руководитель Европейской судейской 
комиссии Грегори Брудзински, член исполкома Международной федерации спортивной 
борьбы ФИЛА, руководитель Азиатской судейской комиссии Константин Михайлов, чемпион 
летних Олимпийских игр 1956 года в Мельбурне  (Австралия), главный герой фильма 
«Мазандаранский тигр» Хабибигоударзи Эмамали, старший тренер сборной команды России 
по вольной борьбе Александр Попов. 
     Журналистов интересовали новые правила вольной борьбы как олимпийского вида спорта. 
Судьи Грегори Брудзински и Константин Михайлов напомнили, что благодаря общим 
активным усилиям и руководства стран, и общественности этой осенью в Буэнос-Айресе была 
решена олимпийская судьба борьбы. Они заверили, что 18 комплектов олимпийских медалей 
остались в сохранности, но разделились по видам: 6 – вольная борьба, 6 – греко-римская 
борьба, 6 – женская борьба. В МОК хотят видеть различия по трем направлениям, в том числе 
весовым категориям. 
        До 2015 года в МОК можно посылать свои пожелания. 
      Насчет правил - здесь тоже грядут изменения. Если раньше боролись три периода по две 
минуты, то теперь два периода по три минуты. Все баллы идут в зачет борца. Баллы из первого 
периода переходят во второй. Но все правила до конца на 100 % не установлены. Все 
направлено на то, чтобы исключить влияние человеческого фактора в принятии 
окончательного решения поединка. 
      Легендарный Эмамали Хабибигоударзи поблагодарил Якутию за теплый прием и высказал 
слова глубокого уважения великому тренеру Дмитрию Петровичу Коркину. 
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      На борцовском ковре предстоящего турнира сойдутся участники из более 20 стран – 136 
человек. Принимают участие такие спортсмены, как Реза Ядзони, чемпион мира (Иран), 
Пуревджав Унурбат, участник Олимпийских игр (Монголия), Андрей Дуков, призер 
чемпионата Европы (Румыния) и др. 
     В рамках турнира 3 октября прошли семинар «Актуальные проблемы подготовки 
спортсменов высокого класса» и мастер-классы для специалистов ЦСМиР ГДУ РС(Я) ШВСМ 
и тренеров по видам спорта. 
      Также к турниру приурочена художественная выставка «Вольная борьба в искусстве».  
     Турнир, ознаменованный 85-летием заслуженного учителя ЯАССР, выдающегося тренера 
Дмитрия Коркина, пройдет  5—6 октября в ЦСП «Триумф». 
     Любители вольной борьбы смогут наблюдать предварительные встречи уже с 10 утра в 
«Триумфе». Ньургуйаана Макарова- Стручкова, ЯСИА. 

 ОКОЛО 250 БОРЦОВ ИЗ 23 СТРАН ВЫШЛИ НА КОВЕР VI 
МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРНИРА ПАМЯТИ Д. КОРКИНА 

Якутск. Сегодня в Якутске стартовал VI Международный турнир Гран-при по 
вольной борьбе памяти Д. Коркина. В спортивном комплексе «Триумф» собрались 
лучшие борцы со всего мира. На трех коврах за звание победителя борются спортсмены 
из 23 стран, всего около 250 борцов. 
     Как рассказал ЯСИА главный судья соревнований, почетный судья международного класса 
ФИЛА, заслуженный тренер России Солтан Засеев, нынешний турнир стал одним из самых 
крупных по количеству стран-участниц. 
      В первый день будут разыграны медали в весовых категориях 55, 66, 84 и 120 кг, во второй 
день — 60, 74, 96 кг. 
      «Настрой у всех хороший, боевой. Спортсмены пришли бороться и побеждать. Мы еще не 
видели класс, мастерство участников. Все только начинается, но к вечеру все будет ясно. 
Фавориты, конечно, есть. Например, в весе 55 кг будет бороться победитель первенства мира 
2013 года среди молодежи иранец Юнес Сармасти. В тяжелой весовой категории представлен 
серебряный призер Олимпиады 2012 года Давид Модзманашвили из Грузии и многие другие 
титулованные спортсмены», - говорит Засеев. 
      В первый день турнира на ковер вышли 114 участника. Больше всего человек в легком весе 
— их 38, в весе 66 кг принимает участие 33 спортсмена, в весе 84 кг — 22 атлета, в весе 120 кг 
— 21 борец. 
      В четыре часа состоится торжественное открытие, а затем начнутся финальные схватки 
первого дня. 
     Соревнования судят два инструктора ФИЛА — это самая высшая судейская категория, один 
технический делегат ФИЛА и 40 судей международной категории. Марияанна Егорова, 
ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ТУРНИР ПАМЯТИ ВЕЛИКОГО 
СПОРТСМЕНА ДМИТРИЯ КОРКИНА 

Якутия. Открытие Международного турнира Гран-при по вольной борьбе памяти 
выдающегося якутского тренера Дмитрия Коркина состоялось в субботу в Якутске. 
Впереди – жаркие два дня баталий, поединков и блистательных побед. 
      На открытии гостей и участников поздравили министр спорта Михаил Гуляев, депутат Ил 
Тумэна, вице-президент Федерации вольной борьбы Якутии Павел Пинигин, вице-президент 
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Международной федерации объединенных стилей борьбы ФИЛА Европейского континента 
Грегори Брудзински, главный судья турнира, судья международной категории Солтан Засеев. 
      Торжественные церемонии - это всегда приятный повод для вручения заслуженных званий. 
И на этот раз награды нашли заслуженных героев, внесших вклад в развитие вольной борьбы и 
подготовку выдающихся спортсменов. 
      Почетным знаком ФИЛА награждены директор сценической республиканской школы-
интерната имени Коркина Николай Гуляев, тренер-преподаватель Школы высшего 
спортивного мастерства Василий Стручков. 
      За пропаганду идей олимпийского движения Знаком «Золотая звезда» Федерации вольной 
борьбы Республики Польша награжден Павел Пинигин – чемпион Олимпийских игр 1976 года. 
      Указом президента Якутии Знаком отличия «Гражданская доблесть» награжден Грегори 
Брудзински, юбилейным знаком «380-летие вхождения Якутии в состав Российского 
государства» - тренер, чемпион по вольной борьбе, олимпийский чемпион 1956 года в 
Мельбурне Имам Али Хабиби. 
      Также были вручены звания «Заслуженный тренер России», «Отличник физкультуры и 
спорта Якутии». 
      Почетным знаком Минспорта Якутии за развитие физкультуры и спорта отмечена жена 
олимпийского чемпиона Романа Дмитриева Антонина Дмитриева, а также гости турнира из 
Красноярска, Кемерово, Монголии. 
     «Покажите вашу лучшую сторону. Пусть турнир сделает вас на шаг ближе к заветной мечте 
и рассудят вас наши честные, справедливые зрители», - пожелал Павел Пинигин. 
     Среди почетных гостей турнира была и вдова великого тренера Александра Коркина. Зал ей 
бурно аплодировал. После открытия начались финальные схватки в весовых категориях 55, 66, 
84, 120 кг. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 ТУРНИР КОРКИНА: ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ 
Якутия. Серебряный призер Олимпиады-2012, грузин Давид Модзманашвили не 

нашел себе равных в поединке. Тяжеловес с уверенным превосходством вырвал первое 
место в весовой категории до 120 кг у российского борца Эдуарда Кодолаева. 
      «Выступил хорошо, серьезных соперников не встретил», - сказал он после победы. 
       Третье место разделили Абдулла Гхоми (Иран) и Сослан Гагоев (Словакия). 
      В весовой категории до 84 кг золото - у иранца Алиреза Каримимахиани, второе место 
завоевал Илья Комикоев (Азербайджан), бронза - у россиянина Сергея Казаряна и 
азербайджанца Ибрагима Юсубова. 
     Первые два места пьедестала в весовой категории до 55 кг заняли якутяне: золото - у 
Владимира Флегонтова, серебро - у Николая Охлопкова. Они оставили за собой одного из 
лидеров соревнований иранца Юнеса Сармасти - победителя первенства мира-2013 среди 
молодежи. Он и бурят Беликто Аюшеев (Россия) - 3 место. 
      До 66 кг: 1 место - тувинец Мэнги Норту Оол (Россия), 2 место - у Арсалана Будажапова 
(Россия - Бурятия), 3 место разделили Ихтиор Наврузов (Россия - Узбекистан) и Александр 
Захарушкин (Россия - Кемеров). 
     Судя по тому, как ликовали трибуны после каждого красивого броска или выпада на ковре 
или зрители возмущенно стучали ногами, крича и протестуя, у каждого борца были свои 
болельщики. 
      Сегодня начались соревнования за лидерство в весовых категориях до 60, 74 и 96 кг. 
     После состоятся схватки по национальной борьбе хапсагай. Участвуют желающие. 
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Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 ЛЕОНИД СПИРИДОНОВ: НОВЫЕ ПРАВИЛА СДЕЛАЛИ ВОЛЬНУЮ БОРЬБУ 
НАМНОГО ЗРЕЛИЩНЕЕ 

Якутия. Бронзовый призер чемпионата мира, чемпион Азии, участник Олимпиады в 
Афинах и в Пекине, известный якутский борец Леонид Спиридонов завершил свою 
спортивную карьеру. Но он продолжает болеть за своих соратников теперь уже по ту 
сторону борцовского ковра, в качестве зрителя. 
     «Турнир организован на высоком уровне. Несомненно, его украшают титулованный состав 
спортсменов и большое количество стран-участниц. 
     Для себя выделил хорошее и техничное выступление Владимира Флегонтова. Очень 
интересным и зрелищным стал его полуфинальный поединок с чемпионом мира среди 
молодежи иранцем Юнесом Сармасти. Также нужно отметить технику Николая Охлопкова и 
его выход в полуфинале с бурятом, у спортсмена, несомненно, есть будущее. 
    Благодаря новым правилам вольная борьба стала намного зрелищнее и красивее. Больше 
бросков, больше приемов. Если раньше время отчитывалось периодами и очки обнулялись в 
начале каждого из них, то сейчас участникам схватки предоставлены полные шесть минут и 
все баллы. В этом плане вольная борьба со старыми правилами была намного пассивнее». 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 В МИРНОМ ИДЕТ ПОДГОТОВКА К ЭСТАФЕТЕ ОЛИМПИЙСКОГО ОГНЯ 
Якутия. Как известно, 8 ноября алмазная столица примет эстафету олимпийского 

огня. Подготовка к этому знаменательному и важному для Мирнинского района 
событию началась год назад. 
      7 октября состоится очередное заседание оргкомитета по подготовке и проведению этого 
мероприятия, которое проведет глава Мирнинского района Ришат Юзмухаметов. В повестке 12 
вопросов, в том числе благоустройство и оформление Мирного, транспортное обеспечение и 
участие жителей города в праздничном мероприятии, подготовка автодороги карьера «Мир» и 
обеспечение безопасности, организация церемонии встречи и финального празднования. 
Нюргуяна Анисимова, собкор ЯСИА.
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